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ŉгропромышленный 
комплекс Кузбасса ȟ 
курс на развитие
Продолжение. Начало на стр. I.

Специалисты центра работа-
ют в связке с ведущими сельско-
хозяйственными НИИ страны, 
при производстве применяются 
цифровые технологии. На пло-
щадке есть современный зер-
ноочистительный комплекс. 
Построено зернохранилище с 
вертикальным типом хранения 
на 9 тыс. тонн. Посевная пло-
щадь под разведение элитных 
и гибридных культур составля-
ет более 9 тыс. гектаров, ещё 1,5 
тыс. га ранее не используемых 
земель дополнительно введут 
через год.

Выращенные семена прохо-
дят калибровку, очистку, об-
работку от вредителей и бо-
лезней, правильно хранятся. В 
результате они дадут хорошую 
всхожесть, устойчивость к не-
гативным воздействиям и бо-
лее высокую урожайность. Уже 
выпущены опытные партии се-
мян двух сортов ячменя, двух 
сортов гороха, пяти сортов пше-
ницы. При выходе предприятия 
на производственную мощность 
здесь будут ежегодно произво-
дить 20 тыс. тонн семян сельско-
хозяйственных культур высо-
ких репродукций. Посадочным 
материалом стандарта «элита» 
селекционно-семеноводческий 
центр в первую очередь будет 
снабжать хозяйства Кузбасса. 
Прежде семена такого уровня 
приходилось закупать в Омской 
области, на Алтае или за грани-
цей. Для кузбасских селян это 
двойная выгода: они быстро по-
лучают элитные семена по более 
доступной цене, потому что нет 
затрат на логистику.

͎ерспективное 
направление
Новые технологии, которые по-
могают увеличить производи-
тельность, сегодня внедряют и 
животноводческие хозяйства. 
Как результат – стабильный 
рост по всем показателям. Мо-
лочное скотоводство – перспек-
тивное и значимое для Кузбасса 
направление. На долю нашего 
региона по производству моло-
ка и молочной продукции в Си-
бири приходится около 20 %. В 
регионе реализуется ряд инве-
стиционных проектов по строи-
тельству крупных молочных 
комплексов.

Так, в селе Ваганово Про-
мышленновского муници-
пального округа открыт но-
вый корпус животноводческого 
комплекса с цехом роботодо-
ения. За счёт ввода дополни-
тельных мощностей объём 
производства молока на пред-
приятии вырастет с 22 до 27 
тысяч тонн в год. Новый кор-
пус АО «Ваганово» рассчитан 
на 520 коров. За состоянием 
здоровья животных, объёмом 

их кормления и доения сле-
дят роботы. Система прове-
ряет и качество полученно-
го молока. Для обслуживания 
такого количества животных 
на обычном производстве по-
требовалось бы семь доярок и 
скотников. Сейчас в корпусе ра-
ботают два оператора, которые 
с помощью компьютера следят 
за роботами. Переход на авто-
матическое управление доения 
позволяет снизить нагрузку на 
дояров и решить проблему ка-
дрового обеспечения отрасли 
молочного животноводства. 

В Чебулинском муниципаль-
ном округе завершается стро-
ительство животноводческого 
комплекса на 2400 коров и 2800 
голов молодняка. Комплекс рас-
считан на производство 25 ты-
сяч тонн молока в год. Запуск 
его в полном объёме позволит 
Кузбассу снизить зависимость 
от поставок молока из других 
субъектов; также будет создано 
200 рабочих мест для сельских 
жителей северной агломерации. 
В селе Окунево Промышленнов-
ского муниципального округа 
стартовало строительство мо-
лочно-товарной фермы на 3350 

голов ООО «МТФ «Родная зем-
ля». Ввод в эксплуатацию пер-
вой очереди комплекса запла-
нирован на август 2025 года, 
второй – на 2028-й. После вы-
хода на проектную мощность на 
комплексе будет производиться 
35 тыс. тонн молока.

Это позволит создать 400 ра-
бочих мест и обеспечить при-
рост производства молока в 
Кузбассе в размере 9 % к уров-
ню 2025 года. Доение коров бу-
дет осуществляться в доильном 
зале на доильной установке типа 
«карусель» на 72 места. Также в 
состав молочно-товарной фер-
мы войдёт специализирован-
ная площадка по выращиванию 
крупного рогатого скота молоч-
ных пород на 3940 голов.

Продукция «Родная зем-
ля» – «Бренд Кузбасса» на про-
тяжении девяти лет. Ежегодно 
она завоёвывает почётные на-
грады в отраслевых федераль-
ных и региональных конкурсах: 
«Лучшие товары России», «Луч-
шие товары Кузбасса», «Золотая 
осень». Фирменная розничная 
сеть «Родная земля» в тече-
ние трёх лет выигрывает в но-
минации «Лучшая фирменная 

сеть местного производителя» 
на конкурсе «Товары России». 
Производственные мощно-
сти предприятия растут с каж-
дым годом, поэтому строитель-
ство нового животноводческого 
комплекса позволит увеличить 
производство молочной про-
дукции.

Бренд Кузбасса сегодня – это 
и фермерская продукция, где га-
рантировано качество и эколо-
гическая чистота. В регионе ра-
ботает свыше тысячи частных 
хозяйств. Каждый год благодаря 
грантам, федеральной и област-
ной поддержке появляются но-
вые, расширяются действующие 
производства.

͐емейное дело
Развитие семейных ферм по-

зволяет повысить продоволь-
ственную безопасность, создать 
новые рабочие места в сёлах и 
увеличить налоговые поступ-
ления в бюджет. В 2024 году 
конкурсный отбор для предо-
ставления грантов на развитие 
производства в рамках програм-
мы «Государственная поддерж-
ка АПК Кузбасса» прошли две 
семейные фермы молочного на-
правления из Юргинского му-
ниципального округа. В целом 
предприятия получили 30 млн 
рублей из областного бюдже-
та, ещё 20 млн рублей семейные 
фермы направили на расшире-
ние хозяйств из собственных 
средств.

Так, в хозяйстве Виктора 
Шабунина из села Попереч-
ное – 42 головы КРС, 115 га се-
нокосов и более 1450 га пашни. 
Семейная ферма занимается 
производством молока и вы-
ращиванием скота чёрно-пё-
строй породы. Предприятие 
реализует молочную продук-
цию, молодняк КРС, сено, из-
лишки кормов, гречихи и рап-

са. За счёт гранта в размере 8,5 
млн рублей и 5,6 млн рублей 
собственных средств будет 
приобретена модульная зерно-
сушилка колонкового типа на 
газовом топливе – это поможет 
обеспечить предприятие соб-
ственной кормовой базой. Но-
вое оборудование позволит по-
лучать на выходе охлаждённое 
зерно, готовое для закладки на 
хранение, а также проводить 
его сортировку и очистку. Про-
изводительность зерносушил-
ки составляет до 17 тонн в час. 
Также предусмотрено приобре-
тение здания для хранения тех-
ники и навесного оборудова-
ния, телятника и зерносклада.

А хозяйство Дмитрия Быч-
кова по производству молока в 
селе Большеямное получило гос-
поддержку в размере 22,1 млн 
рублей; ещё 14,7 млн рублей 
будет выделено на развитие 
из собственных средств. Се-
годня семейная ферма насчи-
тывает 15 коров и более 100 га 
сельхозугодий. Благодаря го-
споддержке планируется уве-
личить дойное стадо до 221 
головы к 2029 году. Для повы-
шения продуктивности живот-
ных и создания благоприятных 
условий содержания отремон-
тируют здание коровника и 
кормовой стол, заменят стой-
ловые места, молокопровод, 
установят систему вентиля-
ции. На территории хозяйства 
появится мини-комбикормо-
вый завод для дробления зер-
на и приготовления полнора-
ционных кормов с различными 
обогатительными добавками, 
а также пресс-экструдер для 
выпуска высококачественных 
кормов. Кроме того, расшире-
ние предприятия позволит соз-
дать шесть новых рабочих мест.

Всего с 2020 года грантовую 
поддержку в Кузбассе получили 
23 семейные фермы на сумму бо-
лее 218 млн рублей.

͉омпенсаʹия 
͵асти затрат

В 2024 году в рамках новой 
меры господдержки семейным 
фермам Кузбасса из федераль-
ного и регионального бюдже-
тов выделено 51,2 млн рублей. 
Их можно направить на возме-
щение до 60% затрат на приоб-
ретение оборудования, техники 
и спецтранспорта, а также сель-
скохозяйственных животных и 
птицы.

Один из получателей субси-
дии – фермер Иван Балбин из 
Промышленновского округа. 
Средства позволили ему компен-
сировать часть затрат на приоб-
ретение оборудования для заго-
товки кормов, молочной фермы 
и переработки молока. 

Окончание на стр. III.
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 ǒото предоставлено минсельǳозом Кузбасса.

Окончание. Начало на стр. I–II.

Это уже не первая мера под-
держки, полученная его семей-
ной животноводческой фермой. 
В 2015 году благодаря гранту 
аграрий приобрёл 100 нетелей, 
транспорт, а также оборудова-
ние. В 2018 году запустил цех по 
переработке молока; основное 
сырьё производят сами – на фер-
ме насчитывается более 1000 го-
лов, из них 450 фуражных коров. 
Сейчас в хозяйстве трудится 
около 70 человек. Это предпри-
ятие полного цикла, поэтому 
корма заготавливают тоже соб-
ственноручно.

Субсидию получила и семей-
ная ферма Кочетыговых из Про-
копьевского округа. На сегод-
няшний день здесь содержится 
более 15 тысяч голов. Кормо-
вая база в хозяйстве собственно-
го производства: выращиваются 
зерновые и кормовые культуры, 
имеется собственный комбикор-
мовый завод по приготовлению 
сбалансированного гранулиро-
ванного корма. В хозяйстве при-
обрели специализированный 
транспорт, а с помощью субси-
дии смогли возместить больше 
половины его стоимости. В 2018 
году фермерское хозяйство Ев-
гения Кочетыгова уже получи-
ло грант на открытие семейной 
животноводческой фермы по 
разведению гусей и уток – тог-
да было закуплено необходимое 
оборудование для содержания 
птицы.

̈́ля уверенного старта
Фермер из Беловского окру-

га Андрей Куспеков занимает-
ся разведением лошадей. В 2019 
году он получил грант «Агро-
стартап» и занялся развитием 
мясного коневодства. Сегодня в 
его конюшне уже 70 голов. Кор-
ма для животных фермер заго-
тавливает самостоятельно, поэ-
тому недавно приобрёл косилку, 
пресс-подборщики, трактор, по-
грузчик и навесное оборудова-
ние для кормозаготовки.

Андрей Васильев из Ново-
кузнецкого округа занимается 
овощеводством и для развития 
своего хозяйства приобрёл ком-
байн для уборки моркови, трак-
тор и борону. Субсидия позво-
лит аграриям компенсировать 
до 60% стоимости дорогой тех-
ники.

Возможностью вернуть часть 
средств, потраченных на приоб-
ретение сельскохозяйственных 
животных, воспользовался и 
Бадри Микеладзе, который раз-
вивает мясное скотоводство в 
Мариинском округе. В прошлом 
году на грантовые средства он 
купил необходимую сельскохо-
зяйственную технику, трактор и 
более 60 голов крупного рогато-
го скота. В этом году с помощью 
субсидии смог компенсировать 
затраты на приобретение ещё 
13 голов КРС.

По данным минсельхоза Куз-
басса, в нынешнем году в рамках 
нацпроекта «Малое и среднее 
предпринимательство и под-
держка индивидуальной пред-
принимательской инициативы», 
который реализуется в стране по 
решению президента Владими-
ра Путина, на помощь фермерам 
и сельхозкооперативам в Куз-
бассе выделено 55 млн рублей – 
это на 12,2 млн рублей больше, 
чем в прошлом. А в целом за пять 
лет действия нацпроекта на под-

держку наших частных сельхоз-
производителей направлено бо-
лее 135 млн рублей.

Одна из мер в рамках нацпро-
екта – грант «Агростартап» для 
тех, кто только начинает или 
планирует начать бизнес в сель-
ском хозяйстве. С 2019 года в 
Кузбассе грант получили 30 фер-
меров на сумму 89,3 млн рублей.

«Грант «Агростартап» поль-
зуется популярностью у начи-
нающих сельских предпринима-
телей. По условиям программы 
государство возмещает 90% за-
трат на осуществление проек-
та. Фермерам необходимо вло-
жить только 10% собственных 
средств», – подчеркнул министр 
сельского хозяйства и перера-
батывающей промышленности 
Андрей Ариткулов.

В текущем году на конкурс 
было подано 30 заявок соискате-
лей, которые собрали докумен-
ты и составили бизнес-планы 
с помощью специалистов Цен-
тра компетенций в сфере сель-
скохозяйственной кооперации 
и поддержки фермеров Кузбасса. 
В результате конкурсного отбо-
ра господдержку получили во-
семь фермеров. Четверо из них 
на гранты «Агростартап» будут 
заниматься развитием молоч-
ного скотоводства. Остальные – 
развивать мясное скотоводство, 
производство и переработку 
козьего молока, картофеля. 
Планируется создать 16 допол-
нительных рабочих мест.

В текущем году на гранты 
«Агростартап» Кузбассу выде-
лено 34,8 млн рублей. На эти 
средства фермеры планируют 
приобрести 24 единицы сель-
скохозяйственной техники, 8 
единиц животноводческого обо-
рудования и оборудования для 
производства продукции, 103 
головы животных, построить 
два помещения сельскохозяй-
ственного назначения.

Так, Пётр Шаров из Тяжин-
ского округа на средства гранта 
планирует приобрести 28 коров, 
а также технику для заготовки 
кормов (трактор, грабли, косил-
ку, погрузчик).

Фермер из Беловского окру-
га Дмитрий Сатин на средства 
гранта купит 28 коров, трактор 
и погрузчик для развития своей 
мясной фермы и производства 
мраморной говядины.

Сергей Трофимов планирует 
выращивать картофель в Белов-
ском округе и производить из 
него полуфабрикаты глубокой 
заморозки. Для этого он приоб-
ретёт трактор, погрузчик, почво-
фрезу, оборудование для сорти-
ровки картофеля и шкаф для шо-
ковой заморозки.

Дмитрий Титов из Ленинск-
Кузнецкого округа намерен про-
изводить козье молоко и сыр. На 
средства господдержки он за-
купит коз альпийской породы, 
оборудование для производства 
молочной продукции, сельско-
хозяйственную технику для за-
готовки кормов, а также постро-
ит помещение для содержания 
животных и навес для хранения 
сена.

͎отребительские 
кооперативы

В рамках нацпроекта предус-
мотрены субсидии на возмещение 
части затрат сельскохозяйствен-
ным потребительским коопера-
тивам. С 2019 года 14 сельско-
хозяйственных кооперативов 
получили 46 млн рублей субси-
дии на приобретение техники, 
автотранспорта, оборудования, 
племенных животных, а также 
сельскохозяйственной продук-
ции у членов кооператива.

В 2024 году сельскохозяй-
ственные потребительские ко-
оперативы региона получили 
гранты и субсидии на развитие 
производства в размере 17,7 млн 
рублей.

«Господдержка сельской ко-
операции в Кузбассе стимули-
рует производство высококаче-
ственной, экологически чистой 
продукции. Кузбасские ферме-
ры получают возможность ре-
ализовывать не дешёвое сырьё, 
а переработанную продукцию 
с высокой добавочной стоимо-
стью», – отметил министр сель-
ского хозяйства и перераба-
тывающей промышленности 
Кузбасса Андрей Ариткулов.

По итогам конкурсного отбо-
ра грант получил сельхозкоопе-
ратив «Согласие» из Промыш-
ленновского округа, который 
обслуживает 98 сдатчиков мо-
лока Промышленновского и Ле-
нинск-Кузнецкого округов. Ко-

оператив собирает более 2 ты-
сяч тонн молока в год, произво-
дит сметану, сливочное масло, 
йогурты, пастеризованное мо-
локо, творог. На средства гран-
та в размере 5,3 млн рублей и 
3,6 млн рублей из собственных 
средств планируется запустить 
производство сыров. Будет при-
обретён сепаратор, роторная 
фасовочно-упаковочная маши-
на, охладитель молока закры-
того типа, сыроплавитель и дру-
гое оборудование. Это позволит 
к концу 2028 года повысить 
объём закупаемого молока до 
3,1 тыс. тонн, увеличить количе-
ство пайщиков до 115 сдатчиков 
молока, открыть новые рабочие 
места.

Ещё девять сельхозкоопера-
тивов получили 12,4 млн рублей 
субсидии на возмещение части 
затрат, из которых 8,9 млн руб-
лей пойдёт на приобретение 
сельхозтехники, спецавтотран-
спорта и оборудования, 2,2 млн 
рублей – на приобретение иму-
щества и инвентаря, 1,3 млн руб-
лей – на закуп сельхозпродук-
ции.

͍сень   золотая
На 26-й Российской агропро-

мышленной выставке «Золотая 
осень – 2024» в Москве были 
представлены крупнейшие до-
стижения отрасли: современная 
сельхозтехника, лучшие породы 
сельскохозяйственных живот-
ных, результаты развития АПК 
регионов. По итогам отраслевых 
конкурсов кузбасские предпри-
ятия и ведомства увезли 32 зо-
лотые, семь серебряных и три 
бронзовые медали.

За производство высококаче-
ственной пищевой продукции 
кузбасские производители по-
лучили 31 медаль – 28 золотых 
и три серебряные. Свою про-
дукцию на конкурс представи-
ли ООО «Юргинский гормолза-
вод», ООО «МПО «Скоморошка», 
ООО «Кузбассконсервмолоко», 
АО «Новокузнецкий ликёро-во-
дочный завод», ООО «Торговый 
дом «Золотая сова», ООО «Виш-
нёвый город», АО «НПК «Систе-
ма», ООО «Завод натуральных 
молочных продуктов «Родная 
земля», ООО «Ирбис», ООО «Чи-
стая вода», СХППК «Согласие», 
ООО «Боровково», СПССК «Си-
бирский мёд» («Пасека Утина»).

За достижение высоких по-
казателей в производстве зер-
новых и зернобобовых культур 
золотой и бронзовой медалями 
награждено ООО «СП «Гефест». 
Ферма Галины Лобановой из 
Промышленновского муници-
пального округа получила золо-

тую медаль как лучшая семейная 
фермерская династия, а фермер 
из Ленинск-Кузнецкого муни-
ципального округа Мария Лап-
тева – бронзовую медаль за до-
стижение высоких показателей в 
производстве продукции живот-
новодства. Кроме того, благодар-
ностью Минсельхоза России за 
активное участие в реализации 
программы «Комплексное раз-
витие сельских территорий» от-
мечено АО «Ваганово».

Кузбасский государственный 
аграрный университет им. В. Н. 
Полецкова за достижения в об-
ласти сельского хозяйства был 
награждён тремя медалями: зо-
лотой – за разработку иннова-
ционных кормовых добавок для 
крупного рогатого скота, сере-
бряными – за разработку про-
граммы для мониторинга стада 
с помощью БПЛА и разработку 
функциональных продуктов пи-
тания из растительного сырья.

Золотую и серебряную ме-
дали получило управление Гос-
технадзора Кузбасса, серебро и 
бронзу – управление ветерина-
рии региона.

͏азвитие села
Вкладываются средства и 

в развитие села. По информа-
ции Минсельхоза Кузбасса, в 
регионе на комплексное разви-
тие сельских территорий в этом 
году направлено 536,5 млн руб-
лей. По направлению «Благо-
устройство сельских террито-
рий» планируется реализовать 
пять проектов: обустройство 
зоны отдыха в селе Окунево 
Промышленновского округа; 
установка спортивных и детских 
игровых площадок в деревне 
Портнягино Промышленнов-
ского округа, посёлке Калин-
кинский Мариинского округа, 
селе Шабаново Ленинск-Кузнец-
кого округа; монтаж автоном-
ного уличного освещения на 
солнечной электроэнергии в по-
сёлке Усть-Анзас Таштагольско-
го района.

Также идут работы на объ-
ектах по направлению «Совре-
менный облик сельских терри-
торий». В Гурьевском округе 
завершается капитальный ре-
монт общеобразовательной 
школы на 350 мест. В Салаире 
идёт капитальный ремонт 52,2 
км сетей холодного водоснабже-
ния. В п. г. т. Яя реконструиру-
ют общеобразовательную школу 
№ 3 на 486 мест. Обновлённое 
образовательное учреждение 
примет детей в следующем году. 
В посёлке Верх-Чебула капиталь-
но ремонтируют межпоселенче-
скую центральную библиотеку. 

Ƽлла ǋǡǮрова.
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Řередовые теžнологии 
сельского žозяйства

 ǒото Сергея ǖпица.

͜литные семена 
по доступным ʹенам

В 2019 году руководство КАО 
«Азот» и «Центра передового 
земледелия» приняло решение о 
создании собственного агропро-
мышленного комплекса – ком-
пании «Азот-Агро». Основная 
цель идеи – организация опыт-
ной демонстрационной площад-
ки для отработки прогрессив-
ных технологий, возделывания 
высокопродуктивных сортов 
различных культур и поиска 
решений для получения наи-
высших показателей урожайно-
сти. Сегодня сельхозпредпри-
ятие, которое создавалось как 
опытно-демонстрационная пло-
щадка, – одно из передовых в 
регионе. Уже в первый произ-
водственный год здесь был по-
лучен высокий урожай. В 2022 
году компания поставила ре-
корд по урожайности в Кузбассе, 
добившись средней урожайно-
сти по зерновым и зернобобо-
вым в 62 ц/га при средней уро-
жайности в регионе в прошлом 
году 20,2 ц/га.

В 2022 году на территории 
сельхозпредприятия началось 
строительство единственного в 
регионе семеноводческого цен-
тра. В мае текущего года объект 
сдали в эксплуатацию, а в октя-
бре комплекс для производства 
семенного материала запустили 
в работу.

«Завод создали на месте быв-
шего совхоза «Звёздный». Зем-
ли стояли, не возделывались. 
Сейчас их вернули в сельскохо-
зяйственный оборот. Оснасти-
ли предприятие современной 
техникой, укомплектовали ка-
драми. Проведена большая на-
учная работа. Выведены семена, 
которые адаптированы к нашим 
почвам и природным условиям. 
Этот материал гарантирует вы-
сокую урожайность. Для Куз-
басса открытие собственного 
селекционно-семеноводческого 
центра – важный шаг к продо-
вольственной безопасности», – 
отметил Илья Середюк.

В новом семенном центре 
планируется получать семе-
на репродукции «Суперэлита», 
«Элита» сортов отечественной 
селекции и семена репродукции 
«РС-1» и «РС-2» семян импорт-
ной селекции. Уже выпущены 
опытные партии семян двух сор-
тов ячменя, двух сортов гороха, 
пяти сортов пшеницы. При вы-
ходе предприятия на производ-
ственную мощность здесь будут 
ежегодно производить 20 тыс. 
тонн семян сельскохозяйствен-
ных культур высоких репродук-

ций. Предприятие планирует 
ежегодно отрабатывать разные 
сорта и селекции, чтобы полу-
чить высокопотенциальный со-
ртовой материал с наибольшей 
урожайностью. В перспективе 
следующего года – начать вы-
пуск семян рапса. Комплекс бу-
дет работать в круглогодичном 
режиме с остановкой на плано-
вые ремонты в зимний период, 
поэтому простой оборудования 
исключён.

Сейчас выращенные семена 
проходят несколько этапов: ка-
либровку, очистку, обработку от 
вредителей и болезней. На пло-
щадке есть современный зер-
ноочистительный комплекс. 
Также здесь семенной продукт 
доводят до той влажности, ко-
торая необходима по ГОСТу. В 
результате эти семена дают хо-
рошую всхожесть, устойчивость 
к негативным погодным и при-
родным воздействиям и более 
высокую урожайность. 

Организовано и правильное 
хранение в помещениях со всеми 
необходимыми условиями. На 
территории производства обо-
рудовано шесть складов, каж-

дый из которых вмещает по 3 
тысячи тонн продукции. Работ-
ники следят за тем, чтобы здесь 
не было сортового смешивания. 
Построено зернохранилище с 
вертикальным типом хранения 
на 9 тысяч тонн.

«Данный семеноводческий 
центр позволяет получить каче-
ство продукта чистоты и всхо-
жести в 99 процентов. Над эти-
ми показателями мы начинаем 

работать ещё на этапе плани-
рования. Ведём работу с семен-
ным материалом уже в поле. Из-
начально подбирается сорт под 
местные климатические условия. 
Далее соблюдаются все требова-
ния технологических процессов 
на этапах посева, уборки, сушки, 
транспортировки зерна и подго-
товки готового продукта на обо-
рудовании для продажи», – рас-
сказал генеральный директор 
«Азот-Агро» Андрей Гордиенко.

Посадочным материалом 
стандарта «Элита» селекцион-
но-семеноводческий центр в 
первую очередь будет снабжать 
хозяйства Кузбасса. Прежде се-
мена такого уровня приходилось 
закупать в Омской области, на 
Алтае или за границей. Для куз-
басских селян это двойная выго-
да – быстрое получение элитных 
семян по доступной цене без за-
трат на логистику.

С запуском семенного цен-
тра в семеноводстве будет за-
действовано максимальное ко-
личество посевных площадей 
«Азот-Агро». Сейчас в работе 
почти 10 тысяч гектаров. Уже 

пять лет на этих территориях, 
которые ранее были заброше-
ны, активно ведётся рекульти-
вация. Плодородные почвы под 
наблюдением аграриев будут да-
вать качественный урожай, ко-
торый в дальнейшем пойдёт на 
семеноводческое производство. 
Ещё 1,5 тысячи гектаров ранее 
неиспользуемых земель допол-
нительно введут через год.

Люди, техника 
и технологии

На новом предприятии 
«Азот-Агро» созданы все необ-
ходимые условия для работы се-
лян. Территория комплекса за-
асфальтирована, продуманы 
места отдыха и соблюдены тре-
бования безопасности труда. Всё 
это делает новое предприятие 
привлекательным не только для 
нынешних работников, но и для 
будущих специалистов, которые 
только сейчас определяются с 
выбором профессии.

Большое значение имеет и ав-
томатизированное оборудова-
ние, облегчающее многие задачи 
специалистов и предполагаю-
щее больше интеллектуального 
включения работников, чем фи-
зического. Поскольку для об-
служивания компактного се-
менного комплекса требуется 
максимум 12 человек. Это опе-
раторы зерносушильного ком-
плекса, механизаторы, водители 
грузового транспорта, агроном-
семеновод. Они будут следить за 
оборудованием и в онлайн-ре-
жиме руководить процессом. 

В этом году на старте нового 
объекта семеноводческий завод 
присоединился к национальной 
программе «Производитель-
ность труда».

Окончание на стр. V.

Ŗа базе агропромышленного комплекса mŉзот�ŉгро}, который вžодит в состав ŌК mŉзот}, 
открылся завод по производству семян� śеперь в посƉлке ŐвƉздном Кемеровского округа 
будет налажено производство Ɔлитныž семян яƀменя, гороžа и пшеницы
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Окончание. Начало на стр. IV.

За три года на предприятии пла-
нируется увеличить производи-
тельность труда не менее чем на 
15 процентов. Полученный опыт 
и методики в дальнейшем будут 
проецировать на другие направ-
ления работы в сельскохозяй-
ственной отрасли.

Специалисты открывшегося 
селекционно-семеноводческого 
центра работают в связке с веду-
щими сельскохозяйственными 
НИИ страны. При производстве 
применяются цифровые техно-
логии. Предприятие использует и 
современные технологии по нор-
ме высева, формируя урожай на 
начальном этапе сельскохозяй-
ственного сезона. Применение 
этих методик, которые были вы-
работаны кузбасскими аграри-
ями, и позволяет ставить новые 
сельскохозяйственные рекорды.

Современная техника, име-
ющаяся на предприятии, позво-
ляет быстро и качественно об-
рабатывать поля. В оснащении 
центра в том числе есть трактор 
«Ростсельмаш-3485», благодаря 
которому снижается количество 
проходов в расчёте на гектар и 
затраты на топливо и рабочую 
силу. Комплектация спаренны-
ми шинами снижает давление 
на грунт и уменьшает поврежде-
ние плодородного верхнего слоя 
почвы. Современная техника 
позволяет точно вносить сред-
ства химической защиты рас-
тений. Самоходный опрыски-
ватель Jacto лёгок в управлении, 
так как имеет автоматизирован-
ную систему: автопилот с ги-
дравлическим приводом и кор-
ректирующим сигналом RTX, 
пофорсуночное автоотключе-
ние при перекрытии подачи ве-
ществ, сенсоры автоматическо-
го поддержания рабочей высоты 
штанги, систему рециркуляции, 
которая выдаёт нужную норму 
внесения химиката с первых се-
кунд старта опрыскивателя.

В ближайшие два года по ре-
зультатам работы введённого 
семенного завода и с учётом по-
требностей сельхозпроизводи-
телей группа компаний «Азот» 
рассмотрит решение о строи-
тельстве второго такого ком-
плекса в Кемеровской области. 

Лидер производства
Довольно большую долю 

успеха аграриев составляют ка-
чественные удобрения. Кузбас-
су повезло: есть свой произво-
дитель минеральных удобрений 

– КАО «Азот», который входит в 
число ведущих предприятий хи-
мической отрасли России. Завод 
располагает мощностями для 
производства более 1,2 милли-
она тонн аммиака, 1,3 милли-
она тонн аммиачной селитры, 
1 миллиона тонн азотной кисло-
ты, 600 тысяч тонн карбамида, 
360 тысяч тонн сульфата аммо-
ния, 125 тысяч тонн капролак-
тама и 200 тысяч тонн карба-
мидно-аммиачной смеси в год. 
Сегодня КАО «Азот» занимает 
второе место по производству 
капролактама и входит топ-4 
крупнейших производителей 
азотных удобрений в России.

КАО «Азот» – флагман произ-
водственных мощностей и стра-
тегического развития группы 
компаний «Азот», в состав ко-
торой также входят «Ангарский 
Азотно-туковый завод» (Иркут-

ская область), «Мелеузовские 
минеральные удобрения» (Ре-
спублика Башкортостан), «Ам-
моний» (Республика Татарстан), 
«Менделеевсказот» (Республика 
Татарстан), «Центр передового 
земледелия» (Кемерово), «Азот-
Агро» (Кемерово), «Волгоград 
Полимер» (Волгоградская об-
ласть), «Промтех» (Волгоград-
ская область), «Айтисфера» 
(Москва), торговый дом «Азот» 
(Москва). Предприятия группы 
производят и поставляют более 
40 видов химической продукции 
на мировой рынок Европейского 
и Азиатско-Тихоокеанского ре-
гиона, в страны Африки, Север-
ной и Латинской Америки, для 
сельскохозяйственной и горно-
добывающей отрасли Сибири и 
Дальнего Востока.

ГК «Азот» остаётся первой по 
поставкам аммиачной селитры 
предприятиям горнодобываю-
щей отрасли и агропромышлен-
ного комплекса России и входит 
в топ-4 производителей азот-
ных удобрений страны. Пред-
приятие является ведущим по-
ставщиком аммиачной селитры 
для горнодобывающей отрасли 
Монголии и имеет долю в про-
мышленном секторе на мировом 
рынке около 9 процентов.

С декабря 2021 года на заво-
де в Кемерове запущена целая 
цепочка обновления цехов, про-
ходит ряд мероприятий по тех-
ническому перевооружению. 
Введены в эксплуатацию агре-
гаты по производству азотной 
кислоты, водорода и отделение 
нейтрализации цеха аммиачной 
селитры. 

В конце октября текущего 
года на «Азоте» планируется за-
пуск модульной установки жид-
кой углекислоты мощностью 50 
тысяч тонн в год. Реализует про-
ект ООО «Азот-2» – первый рези-
дент особой экономической зоны 
промышленно-производствен-
ного типа «Кузбасс». Модульная 
установка будет самой мощной 
за Уралом. Получаемая жидкая 
углекислота будет иметь чистоту 
более 99,95 процента и соответ-
ствовать пищевым стандартам 
ISBT. С открытием производства 
создастся не менее 45 новых вы-
сокопроизводительных рабочих 
мест. Ещё 73 рабочих места по-
явится на предприятии в конце 
октября с запуском нового цеха 

по выпуску гранулированного 
сульфата аммония мощностью 
250 тысяч тонн в год. Здесь будет 
использована новая технология 
по гранулированию сульфата ам-
мония в тарельчатом гранулято-
ре, этот проект – единственный в 
своём роде в России. 

На КАО «Азот» действует си-
стема экологического менед-
жмента, сертифицированная на 
соответствие требованиям меж-
дународного стандарта. Сегодня 
на промплощадке реализуется 
один из масштабных проектов 
последних лет, который позво-
лит сократить выбросы от про-
изводства азотной кислоты. 

͉омплексная 
сельхозпомоͷь

Сегодня у кузбасских агра-
риев появилась возможность 
получить комплекс передовых 
решений на всех этапах произ-
водственного процесса, ведь в 
регионе есть «Центр передово-
го земледелия» – дочернее пред-
приятие КАО «Азот». Оно было 
создано для повышения рента-
бельности сельхозтоваропроиз-
водителей России за счёт оказа-
ния комплексных услуг в сфере 
растениеводства и обеспечения 

предприятий минеральными 
удобрениями, средствами защи-
ты растений, семенами и агро-
техническим сопровождением.

«Центр передового земледе-
лия» – это компания, которая 
помогает сельхозтоваропроиз-
водителям перейти к точному 
земледелию, внедрить совре-
менные инструменты и повы-
сить прибыль хозяйства. Мы не 
просто поставщик посевного ма-
териала и минеральных удобре-
ний, мы надежный партнёр, – 
отметил генеральный директор 
«Центра передового земледе-
лия» Рамиль Мужбатуллин. – В 
работе придерживаемся научно-
го подхода и передовых техно-
логий, привлекаем высококва-
лифицированных специалистов 
и лучших экспертов, формируем 
эффективные практики и пред-
лагаем работающие решения». 

Одна из уникальных услуг 
«Центра передового земледе-
лия» – сопровождение аккаун-
тов сельхозкомпаний на плат-
форме ExactFarming. В рамках 
программы создаются элек-
тронная карта полей, журнал 
севооборота, ведётся диспетче-
ризация и динамическое выде-
ление зон неоднородной веге-
тации, рейтинг полей по NDVI, 

точечное обследование полей 
с современным оборудовани-
ем. Заказчики получают регу-
лярные уведомления по акту-
альным спутниковым снимкам 
об отклонениях вегетационного 
индекса, а также рекомендации 
от экспертов «Центра передово-
го земледелия» по результатам 
скаутинга.

Работа специалистов «Цен-
тра передового земледелия» 
значительно упрощает задачу 
сельхозпроизводителей при об-
работке полей и проведении ме-
роприятий по повышению ка-
чества урожая. Комплексные 
услуги проводятся по установ-
ленным стандартам, но с учётом 
индивидуальных особенностей 
заказчиков, а значит, сельскохо-
зяйственные предприятия мо-
гут быть уверены в эффективно-
сти работы методик компании. 
Это позволяет сельхозпроизво-
дителям обеспечивать рост уро-
жайности на 30–40 процентов, 
до 40 центнеров с гектара по зер-
новым и 30 центнеров с гектара 
по рапсу. Кстати, в перспективе 
планируется улучшить эти по-
казатели до 60 ц/га по зерновым 
и до 40 ц/га по рапсу.

КАО «Азот» и «Центр пере-
дового земледелия» составляют 
крепкую цепочку от производ-
ства удобрений до их непосред-
ственного внесения в почву. С 
2021 года деятельность экспер-
тов ЦПЗ в области агроконсал-
тинга и аналитики вышла за 
пределы СФО: на территорию 
Поволжья. Сегодня компания 
работает в 15 регионах страны.

ГК «Азот» продолжает нара-
щивать производственные обо-
роты, ставя всё новые рекорды. 
Новая продукция, новые пред-
приятия, новые технологии – 
всё это ведёт группу компаний 
к новым целям, а химическую 
промышленность региона – на 
высший уровень. Новый селек-
ционно-семеноводческий центр 
закрывает цикл агропромыш-
ленной деятельности Кузбасса, 
где теперь отлажено не только 
производство удобрений и при-
менение их на полях региона, но 
и выведение элитных сортов се-
мян для повышения урожайно-
сти в очередной сельскохозяй-
ственный сезон.

ǁвǟǡǩия ƽлизǩиǦова.
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// производство

Řерспектива кузбасскиž 
молоƀныž рек

– Роман Владимирович, да-
вайте для начала подведём 
итоги уходящего года. С каки-
ми результатами в растение-
водстве вы завершаете этот се-
зон?

– В агропромышленный ком-
плекс нашей компании входят 
три предприятия: ООО «Чебулин-
ское», ООО «Усть-Сертинское», 
АО «Ваганово», и каждое занима-
ется растениеводством. В общем 
объёме у нас в работе порядка 110 
тысяч гектаров земли, где выра-
щиваются и кормовые культуры, и 
зерновые, и технические.

В этом году, как и в прошлом, 
в Кузбассе были экстремальные 
погодные условия для сельско-
го хозяйства. Если в предыду-
щий сезон мы переживали засуху, 
то в этом году количество летних 
осадков превысило норму в два 
раза, что вызвало полегание не-
которых культур. Потому сегод-
ня о рекордах урожайности речи 
не идёт. Более того, погодные 
условия продолжают нам препят-
ствовать в проведении уборочной 
кампании, поэтому пока говорить 
о результатах рано. Такая ситуа-
ция сейчас во всех сельскохозяй-
ственных предприятиях Сибири, 
которые занимаются растение-
водством. Например, если гово-
рить об урожайности гороха, то 
здесь показатели значительно 
упали. В прошлые годы растение-
водам удавалось собрать в рай-
оне 30 центнеров с гектара, а в 
этом году на наших предприяти-
ях средняя урожайность по го-
роху составила от 12 до 18 цент-
неров. Подобная ситуация и по 
ячменю, и по пшенице. Но это по-
всеместная проблема. По масле-
ничным культурам картина чуть 
лучше, хотя рапс тоже сильно 
просел в урожайности – вместо 
28–32 центнеров с гектара соби-
рают 17–25.

Помимо погодных условий, 

которые мешали работе агра-
риев два года подряд, ситуацию 
в растениеводческих предпри-
ятиях усугубляет снижение цен 
на продукцию. Сейчас цена на 
рапс очень сократилась из-за от-
сутствия экспорта в Китай. Учи-
тывая те объёмы, которые мы 
реализуем, наши предприятия 
потеряли почти 300 миллионов 
рублей. Из-за этого финансовое 
состояние сельскохозяйственных 
компаний на рынке на сегодняш-
ний день довольно тяжёлое.

– В животноводстве ситу-
ация, судя по строительству 
новых предприятий, намного 
лучше?

– Да, здесь сейчас идёт рост про-
изводственных объёмов. С 2012 
года у нас работает автоматизи-
рованный животноводческий 
комплекс ОАО «Ваганово» в Про-
мышленновском районе. Он спро-
ектирован с учётом мировых до-
стижений науки и передовой 
практики животноводства Евро-
пы и Америки. Помимо основных 
залов, здесь есть родильный зал, 
доильный зал на 52 места, пункты 
искусственного осеменения, лагу-
ны навозоудаления, бытовые по-
мещения для животноводов. Пер-
воначально комплекс рассчитан 
на 4600 голов, в том числе 2100 
фуражных коров. В 2023 году мо-
лочный комплекс был модерни-
зирован: построили дополнитель-
ный корпус роботодоения на 520 
голов с 8 роботами Lely. Производ-
ственная мощность предприятия 
сегодня составляет 70 тонн моло-
ка в сутки.

Животноводческий комплекс 
«Ваганово» уникален и тем, что 
имеет собственный эмбриологи-
ческий центр, это племенной ре-
продуктор по разведению круп-
ного рогатого скота голштинской 
и чёрно-пёстрой пород. Интен-
сивное воспроизводство элитно-
го стада ведётся с помощью ре-

продуктивных биотехнологий.
В ближайшее время мы сда-

дим в эксплуатацию ещё один жи-
вотноводческий комплекс в Че-
булинском районе, недалеко от 
п. г. т. Верх-Чебула. Его построили 
в рекордные сроки: строительство 
началось в мае прошлого года, и в 
августе этого года мы уже завер-
шили все основные работы боль-
шого объекта.

Сегодня там уже идёт работа. В 
хозяйстве будет 2400 голов дой-
ного скота и 2800 голов молодня-
ка. Всех животных закупаем в Рос-
сии, так как при решении вопроса 
о закупе животных отечествен-
ные предприятия предложили 
нам более экономически выгод-
ные условия. На производстве бу-
дет работать самый современный 
на сегодняшний день доильный 
зал, первый в Кузбассе и в Сибири 
кормовой центр. Предполагаемая 
производственная мощность это-
го молочного комплекса – 70 тонн 
молока в сутки, или 25 тысяч тонн 
в год. Комплекс только набира-
ет обороты, но показатели произ-
водительности уже достигают 40 
тонн молока в сутки.

К счастью, этот год не имел ни-
каких ценовых потрясений стои-
мости молока, здесь установилась 
некая стабильность. Мы продол-
жаем придерживаться полити-
ки долгосрочных контрактов. За-
ключая трёхлетние контракты, 
мы защищаем себя от ценовых 
колебаний и обеспечиваем себе 
уверенность в объёме продаж. На 
сегодняшний день весь объём про-
изводимого молока на двух пред-
приятиях реализуется по контрак-
ту компании H&N.

– Какие современные тех-
нологии сегодня внедрены на 
производстве?

– Многие технологии, кото-
рые внедряются сегодня на но-
вых производствах, появились из-
начально на нашем вагановском 

комплексе. Сюда можно отнести 
и несколько способов доения: ав-
томатизированная «Европарал-
лель», доение с помощью роботов. 
Но мы для себя сделали вывод, что 
для нас первый способ наиболее 
эффективен.

Кормовой центр – это тоже со-
временное нововведение, которое 
позволяет снизить риски челове-
ческого фактора и отследить ста-
тистику показателей при корм-
лении животных. Этот процесс 
лежит в основе успеха работы жи-
вотноводческого комплекса, по-
этому на всех новых производ-
ствах обязательно будет внедрять-
ся технология автоматизирован-
ного смешивания кормов.

На современных молочных 
комплексах появляется новая 
вытяжная вентиляция, кото-
рая обеспечивает комфортные 
условия для животных. Темпе-
ратурный режим очень важен 
при производстве молока, так 
как он напрямую влияет на здо-
ровье коров, их продуктивность 
и процессы осеменения.

Большой помощник в рабо-
те для нас – система управления 
стадом компании Afimilk. Это 
стандарт контроля здоровья жи-
вотных, ведения документации, 
организации труда сотрудни-
ков, повышения коэффициентов 
стельности и доходности на пред-
приятиях по производству молока, 
который мы будем применять на 
всех комплексах.

– Какие планы стоят перед 
вами относительно развития 
предприятий?

– Мы будем продолжать разви-
вать Чебулинский животновод-
ческий комплекс и постепенно 
выходить на заявленную произ-
водственную мощность до 2026 
года. Вообще, развитие живот-
новодства на сегодняшний день 
мы видим для себя довольно пер-
спективным направлением. По-
этому сейчас ведётся работа над 
уникальным проектом нового 
молочного производства в Кеме-
ровском районе. Это будет самый 
большой в России животновод-
ческий комплекс, рассчитанный 
на 8200 фуражных коров. Объ-
ёмы производства планируется 
увеличить до 90 тысяч тонн мо-
лока в год. Это предприятие по-
зволит закрыть большую часть 
потребностей в молоке по реги-
ону. Предприятие будет разделе-
но на несколько площадок с точки 
зрения ветеринарной безопасно-
сти, чтобы поголовье молодняка 
не пересекалось с основной про-
изводственной площадкой. Так-
же здесь планируется кормовой 
центр. Комплекс обеспечен зем-
лёй – у нас там есть порядка 11 тыс. 
гектаров для заготовки сена, сена-
жа и силоса. Пока ведём перегово-
ры с банками и ждём подходящих 
финансовых условий.

В планах у нас и переработка 
молока. В работе сейчас проект по 
строительству производства мяг-
ких сыров и сухого молока, в пер-
спективе видим строительство 
ещё двух молочных комплексов 
по региону. Когда же нам удаст-
ся развить наши предприятия и 
увеличить поголовье скота до 25 
тысяч, у нас начнётся реализация 
задумки по строительству завода 
по глубокой переработке молока, 
который будет производить лак-
тозу, казеин, изолят сывороточ-
ного белка, сухую деминерализо-
ванную сыворотку. Этот проект 
позволит изменить облик молоч-
ной отрасли Кузбасса и выведет 
нашу компанию на совершенно 
новый экономический уровень с 
возможностью сотрудничества с 
компаниями мирового масштаба.

Стратегия развития у нас вы-
строена, перспективы видны, и мы 
наращиваем объёмы производ-
ства с каждым годом, чтобы до-
стичь своих глобальных целей в 
ближайшие 10 лет.

ǁвǟǡǩия ƽлизǩиǦова.

Сельскохозяйственные предприятия холдинговой компании 
�Сибирский деловой союз� сегодня одни из самых динамично разви-
вающихся в регионе. ʰдесь применяются самые современные техноло-
гии и реализуются грандиозные проекты. Подробно о том, что сегодня 
представляют собой предприятия и какие перспективы видят руково-
дители компании, рассказал заместитель генерального директора 
˯К �СДС� по сельскому хозяйству Роман Майер.
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 ǒото пресс службы  ǌǌǌ «Б2�».

// сотрудничество

ŉграрный Кузбасс 
и легендарная 
белорусская теžника

Кузбасс относится к числу 
промышленных регионов с наи-
более высокой плотностью насе-
ления среди всех регионов Си-
бирского федерального округа. 
Климат Кузбасса характеризует-
ся как резко континентальный, 
в связи с этим относится к зоне 
рискованного земледелия.

Сегодня сельское хозяйство – 
одно из ключевых направлений 
развития экономики региона, 
поэтому поддержке фермерских 
хозяйств уделяется большое 
внимание. Наличие надёжной 
и безотказной техники – залог 
успешной работы в любой отрас-
ли. В целях содействия разви-
тию агропромышленного ком-
плекса региона компания «Б-24» 
получила эксклюзивные права 
на реализацию в Кузбассе и со-
провождение продукции веду-
щих белорусских машинострои-
тельных заводов, среди которых 
легендарные бренды с техни-
кой и оборудованием для аграр-
ного направления: «Гомсель-
маш», МТЗ, МАЗ, «Амкодор», 
«Бобруйскагромаш», «Лидсель-
маш», ЗЛиН, «Завод Минскагро-
проммаш» и другие.

Обеспечению продоволь-
ственной безопасности в регионе 
способствует широкий модель-
ный ряд техники сельскохозяй-
ственного назначения белорус-
ского производства: комбайны, 
тракторы, сеялки точного высе-

ва, бороны, картофелесажалки, 
машины для внесения органиче-
ских и минеральных удобрений 
и другие мощные и работоспо-
собные современные агрегаты 
для агропромышленного ком-
плекса Кузбасса.

Парк новой техники пред-
ставлен в Центре технической 
поддержки «БелАЗ», который 
стал мультибрендовым ком-
плексом в Кузбассе с обширным 
диапазоном инновационных 
технологий сопровождения та-
кой техники. Специализирован-
ный комплекс расположен в п. г. 
т. Грамотеино, где осуществля-
ется гарантийный ремонт и тех-

ническое обслуживание техни-
ки белорусского производства.

Долгосрочные и стабильные 
отношения ООО «Б-24» с за-
водами-производителями Рес-
публики Беларусь позволяют 
обеспечить компанию всей но-
менклатурой техники и запас-
ными частями, включая новей-
шие разработки.

Склад оригинальных запас-
ных частей предлагает широкий 
ассортимент и многообразие па-
раметров номенклатуры. Вся 
продукция обладает сертифика-
тами соответствия, детали отли-
чаются длительным ресурсом и 
надёжностью.

Работоспособность техники 
и оборудования поддерживает-
ся также наличием мобильных 
сервисных бригад. Основной ре-
зультат их деятельности – опе-
ративность реагирования и 
доступность сервиса для эксплу-
атирующих белорусскую тех-
нику организаций и фермеров в 
круглосуточном режиме.

Способ эффективного реше-
ния задач по обновлению и по-
полнению фермерских хозяйств 
безотказной белорусской техни-
кой тесно увязан с финансовы-
ми механизмами приобретения 
оборудования и машин для воз-
можности проведения полного 
комплекса аграрных работ.

Продукцию белорусских ма-
шиностроительных компаний 
можно оформить на выгодных 
условиях по программе «Льгот-
ное финансирование», действу-
ющей в рамках Указов прези-
дента Республики Беларусь 
№ 466 от 24.09.2009 и № 534 
от 25.08.2006. Эти указы уста-
навливают основные условия 
компенсаций процентов или 
лизинговых платежей, предо-
ставленных юридическим ли-
цам Российской Федерации для 
приобретения белорусской тех-
ники. Максимальный размер 
субсидии для предпринимате-
лей составляет 2/3 ключевой 
ставки Банка России. Свыше 20 
банков и лизинговых компаний 
участвуют в этих финансовых 
программах.

Компания mŊ���} с ���� года работает с белорусской теžникой� 
Сегодня Ɔто оŽициальный дилер и авторизованный сервисный центр 
ведуƂиž белорусскиž производителей карьерной, 
сельскоžозяйственной, дорожно�строительной, грузовой 
и пассажирской теžники, а также шинной продукции

По вопросам приобретения 
продукции обращайтесь 
к официальному 
представителю ˩˩˩ �ʭ-���

ʭизнес-ʴентр
�Маяк-Плаза�, 
Кемерово

�-�ͽͽ-���-��-��
>Q�?��QOR@H.OR ?BI>W��.OR

Реклама. ООО «Б-24» 
ИНН 7727192347

͎реимуͷества 
кредитования в рамках 
суͷествуюͷих 
программ 
на приобретение 
техники белорусского 
производства

• Оплата правительством Рес-
публики Беларусь части суммы 
процентов за пользование креди-
том в размере не более 2/3 став-
ки рефинансирования на дату за-
ключения кредитного договора.

• Финансирование под различ-
ные виды обеспечения, в том числе 
под залог приобретаемой техники.

• Надёжные поставщики тех-
ники и оборудования.

Компания «Б-24» постоянно 
развивается, совершенствуя парт-
нёрские отношения как с постав-
щиками, так и с потребителями 
белорусской техники. Гарантия 
качества, современное оборудова-
ние, безупречный сервис и повы-
шенная надёжность – показате-
ли фирменного обслуживания и 
прочности традиций эффективно-
го производства техники передо-
вых белорусских производителей.

Многолетнее и конструктив-
ное взаимодействие компании 
«Б-24» с ведущими белорусски-
ми машиностроителями предла-
гает потребителям исключитель-
но ответственный и комплексный 
подход к обеспечению беспере-
бойной работы агропромыш-
ленного комплекса Кузбасса с 
техникой из дружественного го-
сударства – Республики Беларусь.

ǋрǡǭǭ �ǭлǯǢǝа  ǊǊǊ �ƽ����.
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// портрет предприятия

Ŗакормить весь Кузбасс

«Береговой» уверенно вхо-
дит в число лучших хозяйств по 
продуктивности коров и при-
знан одним из ведущих постав-
щиков молока в Кузбассе. Пого-
ловье крупного рогатого скота 
ежегодно увеличивается и на 
сегодняшний день составляет 
2 268 голов. Предприятие име-
ет статус племзавода по разве-
дению голштинской породы. 
Помимо молочного животно-
водства, СПК является круп-
нейшим производителем ово-
щей в Кузбассе. В прошлом году 
оно обеспечило 50 процентов 
всего валового сбора овощной 
продукции в коллективных хо-
зяйствах региона.

«Когда-то мы выбрали этот 
путь. И он показал эффектив-
ность. Делаем ставку сразу на 
несколько видов сельхоздея-
тельности. И таким образом 
получается, что сильное на-
правление вытягивает те, что 
немного проседают. Например, 
лет семь назад, ведущим было 
овощеводство. Сейчас же на пе-
редний план вышло животно-
водство», – поясняет директор 
СПК «Береговой» заслуженный 
работник сельского хозяйства 
Российской Федерации Сергей 
Поликов.

͍пыт и инноваʹии
За 60 лет существования 

сельхозпредприятия были 
возведены серьёзные произ-
водственные мощности: по-
строены зерносушилки, зер-
носклады, машинный двор, 
картофельная и морковная со-
ртировка, овощехранилища, 
теплицы, животноводческие 
помещения и другие профиль-
ные объекты. Здесь постоянно 
внедряют новые технологии, 
не забывая и о проверенных 
алгоритмах. Так, пару лет на-
зад в «Береговом» вернулись к 
гребневой схеме посева свёклы 
и моркови. Тут всю свою мощь 
демонстрирует двухрядный 
комбайн для уборки корнепло-
дов, который приобрели в 2022 
году. Техника и передовые тех-
нологии позволяют значитель-
но увеличить урожайность по 
всем культурам.

В цех реализации «Берего-
вого» входит семь складов для 
хранения картофеля, капусты, 
моркови, свёклы, лука и других 
овощей открытого грунта. Кро-

ме того, на его территории распо-
ложен современный холодиль-
ный склад на две тысячи тонн 
с компьютеризированной си-
стемой контроля микроклима-
та. Техническую оснащённость 
предприятия высоко оценил гу-
бернатор Кузбасса, который по-
бывал здесь во время одной из 
рабочих поездок. 

«СПК «Береговой» всегда был 
новатором, в том числе в плане 
современных систем хранения. 
Была мечта построить такие 
склады, обеспечить температур-
ный режим и влажность, чтобы 
качественные плоды сохраня-
лись в течение года. Эта задача 
выполнена», – отметил Илья Се-
редюк.

Второй хлеб
Предприятие славится кар-

тофелем. «Береговой» стал 
узнаваемым и популярным 
брендом: многие кузбассовцы 
стараются покупать в магази-
нах и торговых точках имен-
но региональный продукт. Не-
удивительно: в СПК старатель-
но подбирают сорта, чтобы 
на прилавки попадали только 
лучшие из них. Так, в рейтин-
ге лидеров вкуса находятся 
«гала», «ред скарлет», «алуэт» 
и «аризона».

Этот сезон для работников 
сельского хозяйства оказал-
ся непростым. Заливные дож-
ди весной не позволили прове-

сти посадки в технологические 
сроки. Затем наступило сухое и 
жаркое лето. С влагой вопрос 
«Береговой» научился решать 
уже давно. 50 процентов карто-
феля находится на поливе, дру-
гая половина перед посадкой 
обрабатывается специальным 
влагоудерживающим препара-
том – способ, год от года пока-
зывающий эффективность. Но 
вот от жары пока спасения не 
придумали.

«Несмотря на то что при-
мерно половина, это где-то 200 
гектаров, у нас на поливе, уро-
жай получился не такой высо-
кий. При температуре свыше 25 
градусов вегетация значитель-
но замедляется. Это значит, 
что рост клубней практически 
останавливается. А жара у нас 
стояла два месяца. Когда же 

пришло время собирать уро-
жай, зарядили дожди. Впрочем, 
качество всё равно будет на вы-
соте. Мы вкладываем большие 
средства для того, чтобы про-
извести вкусный продукт. Хо-
лим его и лелеем. Несмотря на 
погодные условия, выполняли 
все технологические меропри-
ятия в процессе вегетации, ко-
торые необходимы для карто-
феля. А вот свёклы и моркови, 
думаю, будет примерно столь-
ко же, сколько в прошлом году. 
Урожайность овощных культур 
составила 700–800 ц/га. Поста-
рались сохранить и капусту на 
прежнем уровне. Хоть и понес-
ли большие затраты, но обеспе-
чивали поливом весь сезон», – 
поясняет Сергей Николаевич.

Общий объём производ-
ства и хранения картофе-
ля и овощей в СПК «Берего-
вой» достигает 21 тысячи тонн. 
Оснащение включает две высо-
копроизводительные затароч-
ные линии мощностью восемь 
тонн в час, что позволяет опе-
ративно подготавливать про-
дукцию к отгрузке. Она реа-
лизуется как на территории 
Кузбасса, так и за пределами 
региона. Овощи можно купить 
в нескольких крупных тор-
говых сетях. В прошлом году 
предприятие обеспечило 50 
процентов всего валового сбо-
ра овощной продукции в кол-
лективных хозяйствах региона. 
Урожайность овощных культур 
составила 728 ц/га, картофеля 

– 350 ц/га, что в 1,4 и 1,8 раза 
выше среднеобластного уровня 
соответственно. Также в «Бере-
говом» год от года демонстри-
руют высокую урожайность 
зерновых.

Окончание на стр. VII.

Сельскохозяйственный производственный 
кооператив �ʭереговой� в этом году 
отметил �ͽ-летие. ˩н был основан в ���� году 
и на протяжении всего времени существования 
стабильно демонстрирует высокие производ-
ственные показатели, внося значимый вклад 
в развитие агропромышленного комплекса 
региона. ˩дин из столпов, на котором держит-
ся успех предприятия, – многоотраслевая на-
правленность� специализация на животновод-
стве, молочном скотоводстве, растениеводстве, 
выращивании зерновых, технических культур, 
овощей и картофеля.

// дата

́͏͈ЛЛ͈̀Н͍͑В͚Χ 
͈́͝ЛͅΧ
˭˩РЖ˥С˭ˣ˥˨˨ʹַ ПРʱ˿М ˣ ʵ˥С˭ʺ �ͽ̞Л˥˭ʱʽ 
СПК ̧ʭ˥Р˥ˤ˩ˣ˩ַ̨ ПР˩˯˩ДʱЛ ˣ ʱʼЛ˥ Э˭˩ˤ˩ ˤ˩Дˢ 
ˣ Д˩М˥ КʳЛʺ˭ʳРʹ П˩С˿ЛКˢ ˨˩ˣ˩С˭Р˩ַКˢ 
К˥М˥Р˩ˣСК˩ˤ˩ Мʳ˨ʱʴʱПˢЛʺ˨˩ˤ˩ ˩КРʳˤs . 
С˩ ʰ˨ˢʵʱ˭˥Лʺ˨˩ַ Дˢ˭˩ַ ˩Д˨˩ ʱʰ ˣ˥Дʳʷʱ˯ 
ˢˤР˩ПР˥ДПРʱʽ˭ʱַ КʳʰʭˢССˢ П˩ʰДРˢˣʱЛ 
ˤʳʭ˥Р˨ˢ˭˩Р Р˥ˤʱ˩˨ˢ.

�Кооператив �ȼереговой� всегда был и остаȴтся флагманом сель-
скохозяйственной отрасли Кузбасса, славится тем, что обеспечивал 
высокие урожаи овощей открытого грунта – более половины овощ-
ной продукции региона выращивается здесь. ȼлагодарим за ваш 
вклад в продовольственную безопасность Кузбасса�, – 
сказал ɀлья Середюк.
ȿа достижение высоких результатов в профессиональной деятельно-
сти, плодотворный труд, большой личный вклад в развитие агропро-
мышленного комплекса региона директор СПК �ȼереговой� Сергей 
Поликов награждȴн медалью �ȿа особый вклад в развитие Кузбас-
са� " степени. Ȥн работает в кооперативе около ͮ� лет, ͭ� из них ру-
ководит предприятием. Сергей Николаевич – заслуженный работник 
сельского хозяйства Ȧȩ, ȟерой Кузбасса. Ȣедалью �ȿа особый вклад 
в развитие Кузбасса� "" степени отмечен электромонтȴр Сергей Ва-
сильев. Кроме того, два сотрудника СПК �ȼереговой� отмечены ме-
далями �ȿа служение Кузбассу�, три – �ȿа веру и добро�, �� человек 
награждены почȴтными грамотами губернатора Кузбасса.
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Начало на стр. VI.

͋оло͵ные берега
СПК «Береговой» стабиль-

но выдаёт и высокую продук-
тивность в области животно-
водства благодаря проведению 
комплексной работы по селек-
ции, улучшению кормовой базы, 
подготовке кадров и внедрению 
современного оборудования. 
Так, в прошлом году средний 
надой на одну фуражную коро-
ву составил 9 458 кг, что пре-
вышает среднеобластной пока-
затель на 316 кг. К концу этого 
года предприятие планирует 
увеличить показатель до 9 800 
кг. Валовое производство мо-
лока в 2023 году достигло 7 472 
тонны, что на 440 тонн больше, 
чем годом ранее.

Хозяйство уже давно приоб-
рело статус племзавода по раз-
ведению крупного рогатого 
скота. Каждый телёнок здесь со-
держится в отдельной простор-
ной клетке, расстояние между 
которыми закладывается сеном 

– это своеобразная карантинная 
зона, позволяющая малышам 
оставаться здоровыми. В «Бе-
реговом» работает настоящее 
родильное отделение и возве-
дены новые телятники. Молод-
няк выращивают холодным ме-
тодом. Предприятие уверенно 
входит в число лучших в стра-
не по уровню продуктивности 
коров, а эксперты признали его 
одним из наиболее качествен-
ных поставщиков молока в го-
рода Кузбасса.

«Надои молока у нас высо-

кие, а чтобы много доить, надо 
хорошо кормить. Поэтому не-
мало уходит концентрирован-
ных кормов на собственное жи-
вотноводство. Кстати, излишки 
реализуем через трейдеров на 
птицефабрики и другие ком-
плексы. Для наших коровок ис-
пользуем только лучший сенаж. 
Обогащаем корма всеми необ-
ходимыми витаминами и ми-
кроэлементами», – рассказыва-
ет Сергей Поликов.

Для обеспечения достаточ-
ной кормовой базы коопера-
тив даже взял дополнительные 
поля в Крапивинском муници-
пальном округе – своих пло-
щадей было уже недостаточно, 
чтобы прокормить так много 
голов. В тёплый сезон половина 
стада находится на выпасе, дру-
гая – на зимнестойловом содер-
жании.

͐ заботой о людях
Сегодня в «Береговом» на по-

стоянную работу устроены 360 
человек. Чуть меньше полови-
ны из них обслуживают живот-
новодство. Поскольку овоще-
водство требует много ручного 
труда, во время уборки урожая 
привлекаются дополнительные 
рабочие.

«Берём со стороны, возим 
из соседних деревень. Недавно 
к нам на помощь пришли сту-
денты из сельскохозяйственной 
академии. Люди нужны очень. 
Любой квалификации. Мы с ра-
достью примем каждого. Конеч-
но же, требуются водители, трак-
тористы, скотники, операторы 
машинного доения, зоотехники, 
агрономы, механики», – пере-
числяет Сергей Николаевич.

Хозяйство уделяет огромное 
внимание социальной полити-
ке. «Береговой» – лидер среди 
сельхозпредприятий Кузбасса 
по обеспечению своих работни-
ков жильём. Возможности ис-
пользуют разные. За последние 
17 лет только по программе 
«Устойчивое развитие сельских 
территорий» удалось обеспе-
чить жильём около 100 семей. 
Кроме того, работникам оказы-
вается помощь в строительстве 

надворных построек и ремонте 
домов.

Программой предоставления 
жилья воспользовалась оператор 
машинного доения коров Татья-
на Матаева. Кстати, в прошлом 
году она стала победителем 
XXVIII Всероссийского конкур-
са профессионального мастер-
ства. Представляя Кузбасс, с лёг-
костью обошла 63 прибывших из 
54 субъектов Российской Феде-
рации доярок, одержав победу в 
номинации «Женщины до 45 лет 
со стажем работы в профессии от 
8 до 14 лет».

«На региональный этап к нам 
приехали доярки со всей обла-
сти. Достойные все соперники. 
Я совсем не волновалась. Не ис-
пытывала это чувство и на фи-
нале в Нижегородской области. 
Там, кстати, доить нужно было 
другим способом, не как у нас. В 
этом была некоторая сложность. 
Что я могу сказать? Нижегород-
ская область не впечатлила. Куз-
басс мне нравится намного боль-
ше. Здесь моё сердце. Я вообще 
домашний человек и не люблю 
уезжать куда-то», – поделилась 
Татьяна Матаева.

О собственном доме семья Та-
тьяны мечтала давно. До этого 
они жили в обычной квартире. 
Первым делом запланировали 

обзавестись скотинкой. Начнут 
с двух свиней, а там сколько те 
наплодят, столько и оставят. Ко-
ров решили не брать, так как и 
на работе хватает. Кстати, и ого-
род разводить тоже не планиру-
ют, ведь для сотрудников «Бере-
гового» есть ещё один серьёзный 
бонус. Ежегодно каждый член 
коллектива получает овощной 
набор, в состав которого входит 
100 кг капусты, 25 кг лука, 25 кг 
свёклы и 50 кг моркови. Карто-
фель работники могут покупать 
по себестоимости.

ǍвǡǮлаǩа ƽǯлаǡва.

ȿа �� лет существования 
сельхозпредприятия 
были возведены серьȴзные 
производственные мощ-
ности: построены зерносу-
шилки, зерносклады, 
машинный двор, карто-
фельная и морковная со-
ртировка, овощехранили-
ща, теплицы, животновод-
ческие помещения и дру-
гие профильные обɗекты. 
ȿдесь постоянно внедряют 
новые технологии, 
не забывая и о проверен-
ных алгоритмах.

ПР˥ДПРʱʽ˭ʱ˥ 
СЛˢˣʱ˭Сʽ КˢР˭˩ˮ˥̞
Л˥М. ̧ʭ˥Р˥ˤ˩ˣ˩ַ̨ 
С˭ˢЛ ʳʰ˨ˢˣˢ˥МʹМ 
ʱ П˩ПʳЛʽР˨ʹМ ʭР˥˨̞
Д˩М� М˨˩ˤʱ˥ КʳʰʭˢС̞
С˩ˣʴʹ С˭ˢРˢʼ˭Сʽ 
П˩КʳПˢ˭ʺ ˣ Мˢˤs ʰʱ̞
˨ˢ˯ ʱ ˭˩Рˤ˩ˣʹ˯ ˭˩ʵ̞
Кˢ˯ ʱМ˥˨˨˩ Р˥ˤʱ˩̞
˨ˢЛʺ˨ʹַ ПР˩ДʳК˭.
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// новые возможности

 ǒото из личного арǳива ǌксаны Комаровой.

Микроудобрения в целом и органо-
минеральный комплекс микроудобре-
ний «ЦИТОГУМАТ» в частности доказа-
ли свою эффективность использования. 
География применения «ЦИТОГУМАТ» 
постоянно прибавляется новыми регио-
нами России и странами мира. Произ-
водство расположено в г. Новосибирске, 
и в домашнем регионе (СФО) клиента-
ми компании стали более 50-ти хозяйств, 
в т. ч. ГК «Горкунов», ООО «Агрохолдинг 
Сибирский Премьер», ООО «Алтайская 
продовольственная компания», ООО 
«БочкариАгро», ЗАО племзавод «Ир-
мень», ООО «Новосибирская продоволь-
ственная корпорация», Группа компаний 
«Холод», АО «Мельник», ГК «Заречное», 

ООО «ОПХ «Дары Ордынска», ООО 
«ЭЛЛИ». Непосредственно в нашей Кеме-
ровской области это ООО «Селяна», СПК 
«Вишневский», ИП Зинченко В. Д. гла-
ва К(Ф)Х (бывший колхоз «Правда»), ИП 
Глава К(Ф)Х Сайгин В. В., К(Ф)Х ИП Пу-
гоев Б. А. и другие. В 2024 году только в 
различных районах Сибири было прове-
дено более 50 опытов. В Кузбассе опыты 
проведены в т. ч. на полях ОАО «Горскин-
ское», СПК «Береговой» (ООО «Злато-
зара»), КХ «Бекон», ИП ГКФХ Баранов
А. Ю. и др. Технология «ЦИТОГУМАТ» 
даёт положительный результат, несмотря 
на переувлажнение почв и введение ре-
жима ЧС в ряде районов Сибири.

Технология «ЦИТОГУМАТ» – это 
индивидуальный подход к особенно-
стям каждого клиента и набор про-
дуктов для всех агроприёмов:

ü на этапе протравки семян;

ü для совместного внесения с КАС/
ЖКУ при посеве;

ü антистрессанты для совместного 
применения с СЗР;

ü моноподкормки;

ü органоминеральные удобрения;

ü предуборочный этап;

ü послеуборочные мероприятия.

Технология «ЦИТОГУМАТ» оказыва-
ет положительное влияние на рост и раз-
витие культуры и его корневой системы, 
повышает устойчивость к негативным 
факторам, тем самым позволяет повы-
сить урожайность и качественные пока-
затели культуры.

«Конкуренция на рынке микроудобре-
ний даёт возможность сельхозпроизво-
дителям не зависеть от одного произво-

дителя, а иметь двух-трёх поставщиков 
и возможность сравнивать действия тех 
или иных препаратов. Наличие у нас 
офиса и склада в г. Кемерово позволяет 
в любой момент приобрести продукцию 
компании. И для понимания экономики: 
минимальная стоимость одной обработ-
ки при протравке семенного материала – 
39 руб. на гектар, по листу – 196 руб. на 
гектар!» – отметил Андрей Мелкомуков, 
руководитель «ЦИТОГУМАТ КУЗБАСС».

ООО «Цитогумат Кузбасс»
Адрес: 650070, г. Кемерово, 

ул. Тухачевского, 60, офис 10. 
Телефоны: 7-905-075-70-60, 

7-951-381-30-40
Электронная почта: 

agroaktiv21vek@gmail.com
Сайт: www.cytohumate.com

С/х предприятие Культура Затраты на 1 
гектар (руб.)

Результат 
контроль 

(ц/Га)

Резуль-
тат опыт 

(ц/Га)

При-
бавка
(ц/Га)

Дополнитель-
ный доход на 
1 гектар (руб.)

ООО «Новосибирская 
продовольственная 

корпорация»
Пшеница 1 340 46 37 9 8 560

ООО «СибАгроСоюз» Лён 850 10,5 12,0 1,5 5 250 

ООО «Алтайская продо-
вольственная компания» Чечевица 850 14,9 19,0 4,1 23 750 

ООО «ЭкоНива Алтай» Соя 400 16,9 19,1 2,2 7 420

Элитно-семеноводче-
ское хозяйство «Русь» Рапс 1 350 15,3 18,1 2,8 6 490

ООО «ББМ-АГРО» Лён 1 385 16,1 17,6 1,5 3 865

ООО «ББМ-АГРО» Пшеница 445 36,2 47,7 11,5 11 055

ООО «Советская крупа» Соя 1 090 35,8 37,0 1,2 3 110 

ООО «Советская крупа» Рапс 1 540 22,1 25,5 3,4 7 980

Некоторые результаты опытов по применению препарата «ЦИТОГУМАТ» 
в этом году в Сибирском регионе приведены ниже:

śеžнология                                 ȟ реальная прибавка 
урожайности при минимальныž затратаž!

Преимущества 
совместной работы 

с компанией «ЦИТОГУМАТ»:

• разработка регламента внесе-
ния микроудобрений с учётом техно-
логии, применяемой сельскохозяй-
ственным предприятием;

• полное сопровождение внесения 
микроудобрений;

• собственная лаборатория листо-
вой диагностики;

• контроль и анализ полученных 
результатов;

• гибкие условия оплаты;
• офис и склад продукции в Кеме-

рове.

Приглашаем к взаимовыгодному 
сотрудничеству!

// уДАЧНЫЕ заметки

Читатели спрашивают

– Как по цвету и форме клубнелуковицы распоз-
нать сорт гладиолуса?

– Сначала я подумала, что женщина шутит. Но по-
сле второй фотографии поняла, что она вполне серьёз-
но полагает, что по цвету, а главное, по форме, мож-
но определить сорт гладиолуса. Не знаешь сразу, что 
и ответить. Начнём с цвета. Такой цвет (на сним-
ке бордовый) у луковок 10 000 или 30 000 сортов гла-
диолусов! Какой из них на фотографиях – выбирайте.
Вообще, надо отметить, что клубнелуковицы гладиолу-
сов довольно скупы на окрас. Ну, сколько их? Вариантов 
10–15, ну 20 от силы. Чего, конечно, не скажешь о коли-
честве расцветок самого цветка. Тут цифра уже давно пе-
ревалила за сотню тысяч.

Теперь о форме. Форма у луковицы зависит от хими-
ческого и физического состава почвы (плотность, глина, 
песок, pH и др.). Луковица одного и того же сорта на моём 
участке будет плоской, на участке через дорогу округлой, 
а в Кисловодске – бочонком. Более того, даже на одном 
моём участке, но на разных грядках могут быть разные 
по форме луковки (где-то жирнее почва, где-то беднее, 
где-то лучше рыхлила, удобряла, где-то хуже).

«Так что же делать женщине? – спросите вы. – Как 
ей определить сорт этих бордовых луковок разной фор-
мы?» Выход один: посадить луковки в почву, дождаться 

цветения и тогда уже попытаться определить сорт.
А недавно мне позвонила приятельница и в совершен-

но расстроенных чувствах сказала: «Слушай, я убита. Ле-
том цвели всякие разные, такие красивые гладиолусы: и 
синие, и белые, и красные, и жëлтые. Сейчас стала чистить 
луковицы, а у меня больше половины белых. Представля-
ешь? Куда остальные-то подевались? Мы после просушки 
всё в одну сетку ссыпали. Надо, наверное, выбросить или 
раздать. Ну, зачем мне столько белых гладиолусов?»

Ну, что тут скажешь? Ответ приятельнице тот же. 
Пусть порадуется, что она не одинока. Есть в этом мире и 
другие цветоводы, искренне полагающие, что цвет клуб-
нелуковицы гладиолуса соответствует цвету цветка.

Оксана Комарова – талантливый селекционер гла-
диолусов. В её личной коллекции порядка 1500 сортов 
этой цветочной культуры, из них более 200 перспектив-
ных гибридов авторской селекции, находящихся сейчас 
на испытании.

Когда у Оксаны появился собственный приусадебный 
участок, первыми её питомцами стали именно гладиолу-
сы. А спустя некоторое время хозяйка стала селекцио-
нером! Причём у неё четыре высших образования, но ни 
одно из них не относится к аграрному профилю. После 
выхода на заслуженный отдых зелёным питомцам она 
стала уделять всё своё время.

«В каком-то роде это ненормальность, как сама на-
зываю, «цветонутость». Когда у меня не было возмож-
ности, прополкой занималась по ночам с фонариком. 
И вот с 2018 года я максимально погрузилась в мир цве-
тов. Гладиолусы требуют огромного внимания – гораздо 
больше, чем какие-либо другие цветы. Хотя любят они 
песчаную, бедную почву, подкормок им нужно немало», 

– заключила собеседница.
ǋоǠǟоǮовила 

Ƽлȷǩа ǍǨирǩова.

˨а электронную почту газеты �Кузбасс� пришло немало писем 
от читателей нашей садово-огородной рубрики �уДˢʵ˨ʹ˥ заметки�. 
Сегодня в фокусе внимания – гладиолусы. Консультацию провела ˩ксана 
Комарова – известный гладиолусовод, селекционер из ˢмурской области.
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// форум

Международная агропромышлен-
ная выставка «Сибирская аграр-
ная неделя» и VII Новосибирский 

агропродовольственный форум состоятся 
6 по 8 ноября в МВК «Новосибирск Экспо-
црентр». Событие объединит более 400 
компаний-поставщиков и 10 000 руково-
дителей и специалистов АПК Урала, Сиби-
ри и Дальнего Востока. В деловой програм-
ме примут участие свыше сотни отраслевых 
экспертов и представители региональных и 
федерального минсельхозов.

В агарном секторе немало отраслевых 
событий, но именно Сибирская аграрная 
неделя и Новосибирский агропродоволь-
ственный форум завершают сельскохозяй-
ственный год. Здесь подводятся итоги рабо-
ты и обсуждаются планы на предстоящий 
сезон. Эксклюзивный выставочный и де-
ловой контент дополняет обмен мнениями 
среди специалистов. Елена Сайгашова, ру-
ководитель проекта, уверена, что агроне-
деля и агрофорум позволяют директорам и 
специалистам сельхозпредприятий, главам 
фермерских хозяйств принимать верные 
решения, налаживать нужные знакомства 
и находить поддержку со стороны коллег и 
партнёров в трудных ситуациях.

– Елена Владимировна, год для си-
бирских аграриев выдался сложный. В 
Западной Сибири введён режим ЧС, и 
мало кто из хозяйств может похвалить-
ся успешным завершением сезона. При 
таком положении дел стоит ли ехать на 
выставку и форум?

– Знаете, на ум приходят недавние собы-
тия: пандемия, введение большого количе-
ства санкций, которые серьёзно ударили и 

по аграрному сектору. Но всё это мы пере-
живали вместе и всякий раз, встречаясь на 
аграрной неделе, понимали главное – не-
возможно преодолеть проблемы в одиночку. 
Мы, как и наши участники, знаем, в какой 
ситуации находятся сельхозпредприятия и 
фермерские хозяйства. Понимаем, что мно-
гие из них вынуждены скорректировать 
планы, в том числе и по приобретению тех-
ники, оборудования, агрохимии и семян. Но 
выставка – это ещё и возможность прямого 
диалога с поставщиками и производителя-
ми, место поиска новых, нестандартных ре-
шений, переговоров и заключения выгод-
ных контрактов на будущее. Это площадка, 
где можно и нужно изучать рынок и под-

держивать или налаживать деловые и дру-
жеские связи. А ещё это исчерпывающий по 
плотности информации срез всей отрасли. 
Только здесь можно увидеть, что нового и 
эффективного предлагают сельхозмашино-
строители или, например, производители 
агрохимии. И эти знания позволяют плани-
ровать как текущую деятельность предпри-
ятия, так и его развитие на перспективу. 
Ведь жизнь продолжается.

– Да, это так. А что в этом году будет 
представлено на выставке?

– Разнообразие брендов и предложений 
– всего более 400 производителей и постав-
щиков из регионов России, Белоруссии и Ки-
тая. Независимо от того, постоянный ли это 
участник нашей выставки (а таких компаний 
не менее 75%), или же премьера сезона, – это 
всегда актуальные эффективные инноваци-
онные решения для аграрного производства. 
Мы находимся в непрерывном диалоге с по-
сетителями, даже за пределами агронедели – 
возможно, многие видели в наших соцсетях 
отчёты о встречах и интервью с руководите-

лями хозяйств. И поэтому мы прекрасно зна-
ем, что хотели бы увидеть гости выставки в 
павильонах, и стараемся соответствовать за-
просам. В этом году у нас шире будут пред-
ставлены запчасти, агрохимия, переработка 
сельхозпродукции. В целом сегодня обе пло-
щадки полностью заняты, бронируются по-
следние участки холла, формируется улич-
ная экспозиция.

– А что можете сказать о деловой про-
грамме?

– В этой части мы продолжаем своё мно-
голетнее сотрудничество с министерством 
сельского хозяйства Новосибирской об-
ласти. Так что одновременно с выставкой 
состоится VII Новосибирский агропро-
довольственный форум. Уверена, что его 
актуальная повестка ответит на все вопро-
сы аграриев.

Приглашаю всех причастных к аграрно-
му производству на Сибирскую аграрную 
неделю и VII Новосибирский агропродо-
вольственный форум!

https://sibagroweek.ru/

Сибирская аграрная неделя объединяет опыт, 
знания и специалистов!

// для справки

/"" Новосибирский агропродовольственный форум ежегодно обɗединяет представителей органов 
власти, науки, российских производителей и поставщиков техники, материалов и оборудования 
для сельского хозяйства и перерабатывающей промышленности, специалистов в сфере инфор-
мационных технологий, управленцев и специалистов предприятий АПК и фермерских хозяйств, 
представителей отраслевых ассоциаций и союзов, ведущих экспертов.
ȟлавная тема форума этого года – �Ȩехнологическое лидерство – 
основа продовольственной безопасности�.
Ȥрганизаторы – министерство сельского хозяйства Новосибирской области 
при поддержке Ȣинистерства сельского хозяйства Ȧоссии и правительства 
Новосибирской области.

12 сентября в Кемеровской области ввели режим 
ЧС из-за чрезмерного переувлажнения почвы. Агра-
рии в буквальном смысле этого слова боролись за уро-
жай. Официальные источники заявляли об отставании 
от графика практически на две недели. И вот к началу 
октября намолочен миллион тонн зерна, но это 75% от 
плана. Дожди сменились холодами и снегом. Губернатор 
Кузбасса Илья Середюк заявил: «Задача для селян оста-
ётся прежней: в невероятно сложных погодных услови-
ях необходимо собрать с наибольшей эффективностью 
то, что вырастили, успеть просушить и заложить на зиму. 
Кузбасс, благодаря героизму наших аграриев, несмотря 
на такую неблагоприятную осень, не останется без соб-
ственного хлеба».

Об аномальной уборке упоминают многие аграрии. 

«За 16 лет работы в отрасли это моя первая тяжелей-
шая уборка, – говорит Евгений Кипки, исполнитель-
ный директор ООО «Лебеди» Кемеровской области. – 
Страх какой-то присутствует… Вдруг не уберём? При 
таком раскладе развитие предприятия может приоста-
новиться». Потому в нынешнюю уборку взяли три но-
вых комбайна RSM 161 от Ростсельмаш. Теперь «Лебе-
ди» владеют 16 агромашинами Ростсельмаш, пять из 
них – RSM 161, оснащённые системами автоуправле-
ния и картирования урожайности. «Я уверен, что элек-
тронные системы нам помогут в эту уборку», – отмеча-
ет Евгений Кипки.

В Промышленновском муниципальном округе Кеме-
ровской области в ООО «Лебеди» 16 тыс. га пахотных зе-
мель. Выращивают здесь рапс, пшеницу, ячмень, овёс и 
горох. В этом году, в порядке эксперимента, для увели-
чения производительности решили оснастить опцией 
автоуправления звено комбайнов RSM 161. «Сервисная 
служба «Агротрак» установила на комбайны две опции: 
автоуправление и картирование урожайности, – поясня-
ет Евгений Кипки. – Системы удалось протестировать, 
но в полной мере оценить погода не дала. Предполага-
ем, что производительность сможем увеличить на 30%».

«Мы стояли около двух недель, – продолжает Евгений 
Кипки. – Затем погода восстановилась, но мы не могли вы-
везти то, что убираем. Тракторами буксировали «КамА-
Зы», чтобы спасти урожай». Надежда у аграриев только на 
производительную технику. «Почему в этом сезоне выбра-
ли RSM 161? Потому что пробовали на них работать, они 
надёжные и, главное, качественно обмолачивают влаж-
ное зерно, не повреждая его, – говорит Евгений Кипки. – 
Управление полностью из кабины. Потерь минимум».

Алексей Тиганов, механизатор ООО «Лебеди», рабо-
тает на новом RSM 161 первый сезон, но общий его стаж 
в сельском хозяйстве – 30 лет. Говорит, комбайн прост в 

управлении и приглянулся штурману – его собачке Тосе. 
«Это единственный четвероногий механизатор на Куз-
бассе, – смеётся Алексей Тиганов. – Первый раз её щен-
ком взял в трактор. Думал, больше не пойдёт. Нет, утром 
сидит, ждёт у двери. Теперь она со мной и сеет, и сенаж 
убирала, и рулоны мотала на сенокосе, и вот сейчас на 
уборке. Несколько дней её не брал, она понурая ходила. 
Не знаю, почему ей это нравится? Говорю: «Поехали ра-
ботать!» Она уже у комбайна. Сейчас у нас с Тосей но-
вый хороший комбайн RSM 161, а с такой техникой мы и 
с любыми дождями справимся».

Специальный вопрос
– Как будет работать новое звено комбайнов 

RSM 161?
– Пять комбайнов RSM 161 выделили в отдельное зве-

но, для этого их оснастили автоматическими системами 
управления от Ростсельмаш. Они будут трудиться на от-
дельных полях, за ними будут закреплены определён-
ные машины для вывоза зерна. Так можно будет оценить 
их работу. Пока всё работает, всё отлично. Сейчас не-
много просохнут дороги, мы закончим со всеми неудо-
бицами и по полной программе отработаем с системами 
автоуправления.

Юлия Морозова.

// технологии

Как спасти урожай в режиме ЧС?
Электронные системы Ростсельмаш помогают в сложную уборку
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// портрет явления

Секрет успеžа� земля и люди

 Артур Мовсесян.

В село   по зову сердʹа
Любовь к разным механизмам и 

технике проявилась у Анатолия Кло-
стера ещё в детстве. Поэтому, когда 
пришло время определять будущую 
профессию, он без колебаний пошёл 
учиться на инженера-механика. По-
лучив образование, занялся установ-
кой и наладкой металлургического 
оборудования на предприятиях Куз-
басса и соседних регионов.

Но, как показало дальнейшее раз-
витие событий, дело всей жизни ещё 
ждало его впереди. И стало им сель-
ское хозяйство, куда Анатолий Ивано-
вич пришёл в начале 2000-х. Сначала 
он занимался реализацией продукции 
других аграриев. А потом начал выра-
щивать зерновые в родном селе Малая 
Салаирка в Гурьевском муниципаль-
ном округе.

«Как сейчас помню: выделили мне 
голое поле на самой окраине. Начал 
работать, из подручных материалов 
построил склад. Брал б/у технику, ино-
гда даже сломанную, ремонтировал её. 
Постепенно втянулся в это дело», — 
вспоминает Анатолий Клостер.

С тех пор прошло более 20 лет. Фер-
мерское хозяйство крепко стоит на 
ногах, но сам предприниматель на-
зывает его небольшим. Природная 
скромность вместе с настойчивостью 
и трудолюбием – вот главный секрет 
успеха Анатолия Ивановича. Выращи-
ваемые им зерновые культуры попада-
ют на животноводческие комплексы 
Кузбасса и соседних регионов. Каж-
дый сезон за урожай разворачивается 
настоящая битва из-за непогоды или 
других обстоятельств, но все трудно-
сти фермер успешно преодолевает.

Поддерживать высокий уровень уро-
жайности из года в год позволяет по-
стоянное развитие. Предприниматель 
регулярно обновляет технику, внедря-
ет новые технологии. Не стал исклю-
чением и этот год: Анатолий Клостер 
приобрёл в кредит самоходный опры-
скиватель БАРС с автоматическим под-
руливающим устройством. Благодаря 
этому обработка полей жидкими удоб-
рениями стала более эффективной и 
требует от водителя меньше усилий.

͐амый крепкий фундамент  
семья

Когда во главе предприятия стано-
вится человек, который разбирается во 
всех производственных нюансах, оно 
обречено на успех. Яркий тому при-
мер – ООО «Горскинское», директором 

которого является Владимир Юрье-
вич Ласточкин. Прежде чем возглавить 
фермерское хозяйство, он девять лет 
проработал главным агрономом.

«Пасти телят я начал уже в 12 лет, 
в старших классах подрабатывал на 
комбайне. А выбор дела всей жизни 
сделал, когда поступил в вуз», — де-
лится Владимир Ласточкин.

Более чем за 20 лет под его руко-
водством предприятие стало одним 
из крупнейших производителей зер-
новых культур не только в Гурьев-
ском муниципальном округе, но и во 
всём Кузбассе. Также фермерское хо-
зяйство выполняет важную социаль-
ную миссию: оно обеспечило рабочи-
ми местами более полусотни местных 
жителей и регулярно оказывает ма-
териальную помощь в ремонте обще-
ственно значимых объектов.

Сегодня ООО «Горскинское» вы-
ращивает широкий спектр сельско-
хозяйственных культур, которые реа-
лизует как внутри страны, так и за её 
пределами. Пшеницу, например, за-
купают предприятия мукомольной 
промышленности, а ячмень – произ-
водители пенных напитков.

Главная опора в жизни и работе 
Владимира Ласточкина – его дети. Сы-
новья Денис и Дмитрий, а также дочь 
Алёна пошли по его пути и занялись 
фермерством. Слаженный труд се-
мьи позволил не только вывести ООО 
«Горскинское» на нынешнюю высоту, 
но и взяться за подъём ещё одного хо-
зяйства – ООО «Плотниковское».

Многолетний труд Владимира 
Юрьевича был оценён на самом высо-
ком уровне. В мае этого года президент 
РФ Владимир Путин присвоил ему зва-
ние «Заслуженный работник сельского 
хозяйства Российской Федерации». 

͉урс   на развитие
Видеть возможности для роста – 

важное умение для предпринимателей 
любой сферы, не исключение и аграрная. 
Яркий тому пример – хозяйство «Мовсе-
сян Агро», которое уже почти четверть 
века успешно работает в Кузбассе. На-
чалось всё осенью 2000 года с того, что 
отец подарил братьям Мовсесян подер-
жанный трактор Т-150. Арендовав 30 
гектаров земли, братья взялись за дело.

«Главное – это земля и люди, по-
этому постарались как можно быстрее 
приобрести землю в собственность. С 
кадрами не всё так просто. Раньше у на-
ших людей в крови было понятие того, 
что надо спасать урожай. Поэтому би-

лись за него, работали с утра до ночи, 
могли в поле заночевать, чтобы не те-
рять времени. Сейчас пришло новое по-
коление, которое мыслит по-другому», 

— рассказывает Артур Мовсесян.
Несмотря на все трудности, хозяй-

ство постоянно росло и развивалось. 
Приобретались новые земли, при-
влекались грамотные агрономы, об-
новлялась техника. На сегодняшний 
день фермеры выращивают широкий 
спектр культур и имеют статус семе-
новодческого хозяйства. Помимо вну-
тренних рынков, они реализуют свою 
продукцию в Китае и странах СНГ. 
Сегодня к работе подключились пред-
ставители уже третьего поколения се-
мьи Мовсесян, а значит, за будущее 
хозяйства можно не беспокоиться.

͐ поддержкой банка 
дело спорится�

Для большинства фермерских хо-
зяйств покупка земли или новой тех-
ники – удовольствие не из дешёвых. 
Совершить этот шаг, жизненно необхо-
димый для дальнейшего развития дела, 
им помогает поддержка финансовых 
организаций. Россельхозбанк – глав-
ный профильный банк аграрно-про-
мышленного комплекса нашей страны.

«Нам очень приятно видеть, как с 
каждым годом растут и крепнут фер-
мерские хозяйства. Анатолий Кло-
стер, Владимир Ласточкин, Артур 
Мовсесян и многие другие крепкие 
кузбасские аграрии – наши клиенты. 
Поддержка таких людей – это наша 
главная миссия, и мы чувствуем себя 
сопричастными этому успеху», — от-
мечает директор Кемеровского фили-
ала Россельхозбанка Аркадий Чурин.

ƼǩǠрǡǥ ǁрǨолȵǦ.

// предпринимательство

Современный Кузбасс – регион развитый не только 
индустриально, но и аграрно. Движущая сила этого 
развития – тяжёлый и благородный труд фермеров. 
Это неравнодушные к своему делу люди, чей успех 
основан на любви и уважении к земле и передаче 
традиций из поколения в поколение. 
Рассказываем о них подробнее.

Уважаемые аграрии Кузбасса!
Примите самые искренние поздрав-
ления с главным праздником всего 
агропромышленного комплекса! 
Сегодня агропром — одна из веду-
щих отраслей экономики, которая ста-
новится высокотехнологичной и пере-
довой, показывает свою эффектив-
ность, активно развивается, обеспечи-
вая продовольственную безопасность 
страны.
Но прежде всего у истоков и в осно-
ве нашего сельского хозяйства стоят 
люди – это вы, неутомимые тружени-
ки, для которых не существует пло-
хой погоды. Ваша жизнь
посвящена благородному и ответ-
ственному делу: вы кормите страну!
Как опорный банк АПК, мы рады быть 
частью ваших успехов и искренне же-
лаем вам процветания и развития.
Крепкого здоровья вам и вашим се-
мьям, благополучия и успехов 
в труде!

Ǎ ǯваǢǡǩиǡǨ Ǧ ваȯǡǨǯ ǮрǯǠǯ� 
ƼǊ �ǌоǭǭǡлȳǱозǝаǩǦ�.

 Анатолий Клостер.

 ǀладимир ǉасточкин.

Производство сельскохозяй-
ственной продукции – тяжё-
лый процесс, но он вполне по 
плечу сильным и трудолюби-
вым женщинам. Жительница 
Ленинск-Кузнецкого муници-
пального округа Мария Лап-
тева не первый год доказы-
вает, что в умелых женских 
руках сельское производ-
ственное предприятие может 
достичь больших высот.

В Ленинск-Кузнецком МО уже несколько 
лет ведёт своё крестьянское фермерское хо-
зяйство семья Лаптевых. Во главе их пред-
приятия по производству сырого молока, 
животноводству и растениеводству стоит 
молодая предпринимательница Мария 
Лаптева. Девушка активно взаимодействует 
с общественными и бизнес-организациями, 
регулярно делится опытом женщины-ру-
ководителя в сельском хозяйстве и подаёт 
пример другим, успевая совмещать трудо-
вую деятельность и материнство.

Мария Андреевна участвует в крупней-
ших событиях для предпринимателей ре-
гиона в качестве спикера. Она областной 
наставник в центре «Мой бизнес. Кузбасс». 
В этом году девушка приняла участие в реа-
лизации регионального проекта «Женский 
бизнес на селе. Перезагрузка» в качестве 
спикера и куратора. Своим опытом житель-
ница Кузбасса смогла поделиться и с участ-
никами IV Евразийского женского фору-
ма в Санкт-Петербурге. На вертикальных 
стендах, где транслировался проект «Голос 
женского бизнеса», показали видеоролик о 
крестьянском хозяйстве Марии Лаптевой, 
истории развития и успехах её бизнеса.

На прошедшей традиционной выстав-
ке «Золотая осень – 2024» предприятие от-
метили бронзовой медалью за достижение 
высоких показателей в производстве про-
дукции животноводства. И это не един-
ственная награда предпринимательницы. 
В прошлом году она заняла второе место 
во Всероссийском конкурсе «Женщины в 
АПК». Также по итогам 2023 года Мария 
вошла в рейтинг «Соль земли» – «Топ-1000 
российских менеджеров» в области сель-
ского хозяйства. Из всех агропромыш-
ленных предприятий региона только два 
попали в этот список, и хозяйство Марии 
Лаптевой оказалось на 21-м месте.

Сейчас всё произведённое сырьё сда-
ётся на заводы по переработке молока. В 
перспективе у главы крестьянского фер-
мерского хозяйства есть задумки самосто-
ятельно заниматься сыроделием. А ещё – 
участвовать в грантовых конкурсах, чтобы 
создать предпринимательские коллабора-
ции среди женщин на селе и выходить на 
новые производственные мощности.

ǁвǟǡǩия ƽлизǩиǦова.

ŏенское 
дело!
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 На Чистогорском свинокомплексе «Сибагро» поросят выращивают 
профессионалы.

// любимое дело

 Иван Бедарёв, Александр Цуканников, Денис Яшкин 
и Станислав Манышев, комбайнёры растениеводческого отдела 
Чистогорского свинокомплекса «Сибагро».

Согласитесь, мало кто из нас 
задумывается о том, как к нам 
на стол попадает мясная про-
дукция. И наверняка совсем не 
знает тех людей, чьи заботливые 
руки производят её. А ведь каж-
дый из них удивительно талант-
лив. В чём? Приходите на вы-
ставку и увидите всё сами.

Непросто, интересно 
и… красиво

В крае шахтёров и металлур-
гов их труд не всегда заметен, но 
очень и очень важен. Работники 
Чистогорского свинокомплек-
са «Сибагро» производят более 
70% продукции, которую выпу-
скают в регионе. А чтобы жители 
своими глазами увидели, как это 
непросто, интересно и… красиво, 
компания решила организовать 
фотовыставку. Её автором стал 
известный новокузнецкий ху-
дожник Алексей Попов. В цент-
ре его снимков – работники са-
мых разных профессий: от ком-
байнёров до обвальщиков мяса. 
«Хотел показать жизнь пред-
приятия изнутри. Снимал имен-
но людей, пытался уловить изю-
минку каждого, передать суть 
его труда.

 Меня очень впечатлил этот 
коллектив. Он не просто спло-
чённый – в нём удивительная 
душевная и дружеская атмосфе-
ра. Здесь часто шутят, смеются и 
просто улыбаются, потому что у 
них хорошее настроение», – де-
лится впечатлением Алексей.

А потому и снимки получи-
лись необыкновенно радост-
ными и тёплыми. И особенно 
умиляют поросятки, которые 
представлены здесь в самом 
большом количестве: они на ру-
ках у зоотехников, операторов, 
ветеринарных врачей. И даже 
улыбаются! Если хотите сделать 
свой день, обязательно прихо-
дите и полюбуйтесь.

В сельском хозяйстве 
работают 
профессионалы

Открыли выставку в торже-
ственной обстановке накану-
не Дня работника сельского хо-
зяйства и перерабатывающей 
промышленности в ТРЦ «Пла-
нета». Среди почётных гостей – 

Владимир Мельник, начальник 
управления по сельскому хозяй-
ству, продовольствию и приро-
допользованию Новокузнецко-
го муниципального округа. Он 
подчеркнул, что труд животно-
вода – один из самых важных и 
требует постоянного внимания, 
заботы и труда.

«Кузбасс – это не только уголь 
и металл, но ещё и сельское хо-
зяйство. И труд этот тяжёлый, 
но очень разнообразный. Здесь 
множество профессий и специ-
альностей. А животноводство – 
особая сфера. Тут нужно быть 
профессионалом, иметь огром-
ное терпение, чуткость и очень 
любить животных, – отметил 
Фёдор Чечель, директор Чисто-
горского свинокомплекса «Сиб-
агро». – Своей выставкой мы 
хотели привлечь внимание к на-
шему непростому труду, пока-
зать, что он может быть интерес-
ным, что к нам можно и нужно 
идти».

Люблю и горжусь
На торжественное откры-

тие выставки пригласили са-
мих героев. Они не привык-
ли быть в центре внимания, но 
увидеть себя на снимках им 
было очень приятно. Многие 
признаются: фотомоделями ра-
ботать гораздо сложнее. Рас-
сказывать о своей работе они 
могут бесконечно, и всё пото-
му, что влюблены в неё дав-
но и надолго. «Наши свинки 
такие разные – гордые, свое-

нравные, чувствительные, ум-
ные. Ну как их не любить? Их 
даже почёсывать можно за уш-
ком, как собачек!» – улыбается 
Татьяна Стопичева, оператор 
по осеменению. На предприя-
тии она работает уже более 30 
лет, признаётся, что труд не-
простой и без огромной люб-
ви к животным не обойтись. На 
фотографии она вместе с мужем 
Александром, который тоже 
много лет отдал родному пред-
приятию.

«Я как воспитатель в дет-
ском садике: ухаживаю за по-
росятами. Кормлю их, пою, 
слежу за здоровьем. Если кто-
то заболел, вызываю врача – 
всё как у людей! Конечно, лю-
блю их – без этого никуда. И 
горжусь – предприятием, кол-
лективом и нашими результа-
тами: мы поставляем лучшую 
продукцию!» – говорит ещё 
одна героиня фотовыставки Га-
лина Сызова, оператор по ухо-
ду за животными.

«Меня на снимках нет, но 
есть моя служба. И это очень 
приятно. Считаю, что нуж-
но обязательно рассказывать 
горожанам о нашей работе. 
Сельское хозяйство не так по-
пулярно, но мы кормим лю-
дей. Человек труда будет всег-
да важен, несмотря на моду на 

другие профессии», – счита-
ет Арина Маслова, ветеринар 
предприятия.

Не на деревьях 
сосиски растут

Пока гостей торжественного 
открытия угощали вкусными за-
кусками и радовали творческими 
выступлениями, к выставке под-
ходили зрители. Кто-то стоял 
подолгу и с любопытством рас-
сматривал кадры. «Не знала, что 
наше предприятие в Чистогорске 
такое огромное, и трудится здесь 
около 1500 человек! Люблю их 

продукцию и часто покупаю. 
Удивило, что там такая чисто-
та, опрятно одетые люди, милые 
зверушки», – делится своим впе-
чатлением новокузнечанка Свет-
лана Нечаева. Она пришла на вы-
ставку со своим восьмилетним 
сыном, который тут же спросил, 
увидев гурьбу поросят на сним-
ке: «А где же их мама?» Кто-то 
пробегал мимо и мельком бро-
сил взгляд. «Увидел на фотогра-
фии много свинок, которых кор-
мят, остановился рассмотреть 
подробнее. Удивили кормуш-
ки – не знал, что животные едят 
сухой корм. Ещё поразили люди 

– такие открытые доброжела-
тельные улыбки! Думаю, очень 
полезная выставка для нас, го-
родских жителей, которые дума-
ют, что сосиски на деревьях ра-
стут», – смеётся новокузнечанин 
Сергей Чумачаков.

«А в чём же всё-таки красо-
та этой профессии?» – спросите 
вы. И каждый найдёт свой ответ: 
в удивительной любви к живот-
ным, в стремлении порадовать 
вкусной продукцией, в желании 
всецело отдать себя любимому 
делу. А может быть, что-то ещё?

Выставка продлится до 
12 ноября. Ждём вас на пер-
вом уровне в ТРК «Планета».

Ǆǩǩа Мǡǩяǥлова.

ŗна тронет ваши сердца
Ŗеобыƀная Žотовыставка открылась в śРş mŘланета}

// цитата

ХОТЕЛ ПОКАЗАТЬ 
ЖИЗНЬ 
ПРЕДПРИЯТИЯ 

ИЗНУТРИ. СНИМАЛ 
ИМЕННО ЛЮДЕЙ, 
ПЫТАЛСЯ УЛОВИТЬ 
ИЗЮМИНКУ 
КАЖДОГО, ПЕРЕДАТЬ 
СУТЬ ЕГО ТРУДА...»

АЛЕКСЕЙ ПОПОВ,
новокузнецкий художник:

 На открытие фотовыставки сотрудники Чистогорского свинокомплекса пришли с семьями.

 Елена Кузнецова, ветеринарный врач фермы № 2: 
с любовью к животным, с любовью к своему делу.
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// выставка

Şорошие семена на mŉгроКузбасс}

  На выставке у аграриев есть уникальная возможность лично пообщаться со 
специалистами, забронировать необǳодимый обȳём семян.

Выставка даёт возможность ознако-
миться с товарами и услугами, встре-
титься с их производителями или по-
ставщиками. Здесь можно увидеть 
продукцию в деле, встретиться с участ-
никами, которые не только поделятся 
опытом, но и могут стать надёжными 
партнёрами и коллегами.

Компания «СибАгроЦентр» предла-
гает аграриям семена гибридов и сортов 
подсолнечника собственной селекции, а 
также других востребованных сельско-
хозяйственных культур: кукурузы, льна, 
рапса, горчицы, гречихи, гороха.

ОЛЕСЯ РЫƃАЛКИНА,
зǪǂеǯǰиǰеǁǋ ди͠екǰо͠Ǫ 
͟о ͠еƼионǪǁǋноǂу ͠ǪзвиǰиǍ 
ǣǣǣ �ǦиƻǜƼ͠оƱенǰ͠�:

— Компания «СибАгроЦентр» пред-
ставляет на выставке семена гибридов и 
сортов сельскохозяйственных культур:

• новых гербицидоустойчивых гибри-
дов подсолнечника селекции НПО «Ал-
тай»*: Вектор SU, Спектр КЛ;

•высокопродуктивных гибридов под-
солнечника Атом, Юнион, Синтез, Союз;

•гибридов подсолнечника француз-
ской селекции (RAGT Semences) РЖТ 
Волльф, РЖТ Таллисман;

•крупноплодных кондитерских со-
ртов подсолнечника Алтай, Макс;

•масличных сортов подсолнечника 
Алей, Енисей, Кулундинский 1;

• силосного сорта подсолнечника Бе-
лоснежный – незаменимой страховой 
кормовой культуры, урожайность зелё-
ной массы 560–1000 ц/га;

•гибридов кукурузы на зерно и си-
лос российской и французской (RAGT 
Semences) селекции;

•сортов ярового рапса Амулет, Таври-
он, Сириус, Юбилейный;

•сортов масличного льна Даник, Би-
рюза, Северный;

•сортов гречихи Флагман, Дизайн, 
Инзерская;

•сортов горчицы сарептской Ника, 
Горлинка, Юнона, горчицы белой Раду-
га;

•сорта гороха Болдор (селекция 
Florimond Desprez, Франция).

ˢгропромышленная выставка �ˢгрокузбасс� помогает 
развитию агропромышленной инфраструктуры, обеспече-
нию продовольственной безопасности и расширению меж-
регионального и международного сотрудничества.

// о компании

�СибАгроɂентр� и НПȤ �Алтай�� работают в постоянном 
взаимодействии с ведущими научными учреждениями 
Ȧоссии: ȢСȪА им. К. А. Ȩимирязева, Всероссийским Нɀɀ 
масличных культур, Сибирским федеральным научным 
центром агробиотехнологий ȦАН, ȩедеральным иссле-
довательским центром института цитологии и генетики 
Сибирского отделения ȦАН, ȩедеральным Алтайским 
научным центром агробиотехнологий и другими.
Полный цикл производства семян локализован на 
юге Алтайского края, в Ȧубцовском и близлежащих 
районах. Продукция проходит все этапы от первич-
ной обработки до упаковывания посевных единиц на 
собственных производственных мощностях.
Селекционная работа ведȴтся четырьмя учȴными�
агрономами, в полевых работах принимают участие 
более ͭ� сотрудников производственного отдела и 
лаборатории. Ƚополнительно на сортовые и фитопа-
талогические прочистки привлекаются студенты.
В компании �СибАгроɂентр� не только создают ги-
бриды и сорта подсолнечника, наилучшим образом 
адаптированные к сложным агроклиматическим усло-
виям, но и предлагают аграриям приобрести семена 
других востребованных сельскохозяйственных куль-
тур: кукурузы, гречихи, горчицы, рапса, льна, гороха.

� Научно�производственное обɗединение �Алтай� входит в группу 
компаний �СибАгроɂентр�. Ȥсновное направление деятельности – 
селекция новых гибридов и сортов подсолнечника.
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